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В Липецке началась большая уборка
ОТРЯДЫ ЧИСТОТЫ

Больше 3 000 человек — студенты, сотрудники 
структурных подразделений мэрии, управля-
ющих компаний, коммерческих предприятий 

и неравнодушные жители — вышли в минувший чет-
верг на улицы города. Так липчане присоединились 
к акции «Чистый четверг». Её инициатор — глава го-
рода Евгения Уваркина.

Военный городок
Район Военного городка заполнен «боевыми отряда-

ми» — это больше сотни добровольцев. Главное оружие 
бойцов — веники и грабли. Они борются за порядок. По-
рядок в своём городе. И он начинается со двора. 

— Мы живём в центре города, — говорит местный 
житель Антон. — Здесь большой поток людей, соответ-
ственно, мусора много, особенно после зимы. Убираем, 
потому что хотим гулять по аккуратному двору, чтобы 
дети играли на чистых площадках. Вышли со своими 
граблями. Собрали пять мешков разного мусора. 

Не остались равнодушными к акции и военно-
служащие авиацентра. Они очистили внутреннюю 
и прилегающие зоны войсковой части. 

К ним присоединились волонтёры регионального 
отделения «Молодёжки Общероссийского народного 
фронта».

— Молодёжь понимает свою ответственность, — го-
ворит координатор «Молодёжки ОНФ» Анна Мельни-
ченко. — Если ты хочешь видеть город чистым, нужно 
начать с себя: выйти и создать чистоту. Не останутся 
в стороне и друзья, знакомые, просто прохожие. Ведь, 
когда порядок, сразу становится приятно на всё смо-
треть: деревья начинают играть другими красками, 
трава кажется зеленее и город лучше. Нам в этом го-
роде жить, мы делаем всё ради него!

Студенты-волонтёры
Ещё полсотни волонтёров отправились на про-

спект Победы. 

Олег Володин, 
подполковник полиции начальник
ОГИБДД УМВД России по Липецку

Сделать дороги безопасными 
— Олег Сергеевич, на прошлой неделе в Липецке 
состоялось заседание комиссии по безопасности 
дорожного движения. Какие вопросы обсуждали? 
К каким выводам пришли?
— Состоялся серьёзный и обстоятельный разговор об 
обстановке на дорогах города. Проанализировали и данные 
за прошлый год. В 2022-м в Липецке произошло 410 ДТП 
— это на 6% меньше, чем в 2021-м. Снизилось и число 
погибших и травмированных в них людей. 

— Где в нашем городе чаще всего случаются аварии? 
Какие меры принимают для устранения очагов 
аварийности?
— Статистика показывает: чаще всего ДТП в Липецке 
происходят в следующих местах: на улице Водопьянова 
в районе дома № 21б, на Ленина у дома № 35, на 
Театральной площади в районе дома № 4, на улице Гагарина 
у дома № 125 и на кольце по улице Катукова. На комиссии 
обсудили, как устранять эти очаги аварийности. Например, на 
улице Гагарина предложили установить светофор с кнопкой 
вызова. На участке улицы Водопьянова — смонтировать 
ограждение, установить дополнительные знаки и ввести 
ограничение скорости. На кольце у памятника танкистам 
выделят полосу для поворота с Октябрьского моста на 
проспект Победы и нанесут особую дорожную разметку 
— из светоотражающего термопластика. На Театральной 
площади планируют обустроить современный световой 
пешеходный переход. Переход на улице Ленина, возможно, 
оборудуют искусственной дорожной неровностью.

— Многие водители жалуются, что проезду мешают 
большегрузы, припаркованные на правых полосах 
крупнейших городских магистралей…
— Да, это серьёзный вопрос. Случаются аварии, связанные 
с наездами на эти стоящие машины, особенно в ночное 
время. На комиссии решили ввести ограничения парковки 
для грузовых автомобилей на участках улиц Стаханова, — 
от улицы Водопьянова до улицы Белана, Катукова — от 
улицы Стаханова до улицы Кривенкова и Московской — от 
площади Великолепова до улицы Катукова. Для снижения 
числа подобных аварий стоянку большегрузов на этих 
участках запретят. 

— В районе транспортного кольца у ТЦ «Ривьера» очень 
интенсивное движение. Планируют ли предпринять 
какие-то меры, чтобы снизить тут транспортную 
напряжённость?
— Одна из таких мер — выделение специальных полос для 
общественного транспорта. Чтобы облегчить движение 
автобусов, для них предложили обустроить выделенные 
полосы для автобусов на улицах Катукова, Московской и 
Елецком шоссе. 

— Скоро потеплеет, и на улицах появится масса людей на 
велосипедах и самокатах. Как обезопасить и пешеходов 
от них, и самих велосипедистов, которые часто ездят по 
проезжей части и попадают в ДТП?
— На комиссии обсудили и дальнейшее развитие в Липецке 
сети велодорожек и велополос. Они уже действуют на улицах 
Гагарина, Плеханова, Ленина, Неделина, на проспектах 
Победы и Мира, на Набережной и в районе Центрального 
пляжа. В апреле на предмет их обустройства обследуют 
улицы Космонавтов, Филипченко, Терешковой, Семашко, 
Желябова и часть улицы Липовской. 
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 Управление благоустройства Липецка вывело на уборку улиц после зимы 180 сотрудников и 50 машин спецтехники 
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ПОМОЩЬ ДОНБАССУ 

ТРУДОВАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 

В ТЕСТОВОМ РЕЖИМЕ 

Более семи тонн детских вещей, продуктов, 
предметов гигиены и многое другое привезли 
липчане в Сватово в ЛНР. Весь груз был собран 
учащимися образовательных и спортивных 
учреждений Липецка. Доставили его начальник 
управления внутренней политики мэрии Иван 
Терехов и военные волонтёры Наталья Зубарева 
и Евгений Ряжских. Иван Терехов выразил надежду, 
что гуманитарная помощь станет для местных 
жителей одним из шагов к тому, чтобы как можно 
скорее наладить мирную жизнь. В ближайшее время 
будет отправлена ещё одна машина с гуманитарным 
грузом в Лисичанск, где люди также очень 
нуждаются в этой помощи.

На Новолипецком металлургическом комбинате 
подвели итоги ежегодного конкурса по охране труда 
и промышленной безопасности. Лучшим проектом 
признан «Прямой диалог». Его автор — главный 
специалист аглодоменного цеха Евгений Путилин. 
Он разработал программу встреч с рабочими цеха. 
В результате удалось собрать лучшие цеховые 
практики и оперативно решить ряд вопросов в части 
охраны труда, сообщили в пресс-службе НЛМК. На 
комбинате создан специальный сервис «Заявление 
об опасности». Подать инициативу или сообщить 
о нарушении в области охраны труда любой 
сотрудник может с помощью мобильного 
приложения или на корпоративном портале.

Электробус для тестовой эксплуатации прибыл 
в Липецк. Салон машины рассчитан на 85 
пассажиров и доступен для маломобильных граждан, 
также в нём установлены USB-разъёмы для зарядки 
мобильных телефонов. Электробус уже вышел на 
городские улицы. В течение месяца специалисты 
будут фиксировать эксплуатационные показатели 
машины, в том числе запас хода и время зарядки, 
а липчане за это время смогут оценить удобство 
салона и комфорт поездок. Для зарядки электробуса 
на территории предприятия «Горэлектротранс» 
установили ультрабыструю зарядную станцию, 
сообщили в правительстве региона.
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ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

Ещё больше 
новостей 
в группе 
газеты в ВК

Николай Дергунов, 
председатель департамента дорожного 
хозяйства и благоустройства 
администрации Липецка:
— В «Чистый четверг» мы все 
отвлеклись от своих ежедневных 
дел буквально на час-два, чтобы 

сделать наш город чище. Благодаря этой акции уберём 
мусор, который остался после зимы, ведь он портит 
вид наших улиц. В этот четверг соберём опавшую 
листву с газонов. Следующим этапом станут ремонт, 
покраска лавочек, урн, малых архитектурных форм. 
Мы обратились ко всем, кто живёт и работает 
в городе, приятно, что многие откликнулись, вышли 
с сотрудниками. Призываем бизнес присоединиться 
к акции, помыть фасады, витражи, где-то что-то 
подремонтировать. 

ЧИСТЫЙ ЧЕТВЕРГ В ЛИПЕЦКЕ

Представители ассоциации также хотят в ближай-
шее время очистить от пластикового мусора, бутылок 
и колёс чашу Комсомольского пруда. 

Каждый четверг — чистый
За несколько часов активисты «Чистого четверга» 

собрали сотни мешков и 27 тонн мусора. Все отходы 
увезла спецтехника компаний «Экопром», «РВК-Ли-
пецк», «Россети» и МБУ. «Чистые четверги» в област-
ном центре продолжатся в течение двух месяцев. Го-
рожанам предлагают присоединиться к уборкам. 

— Мы рады всем, кто захочет выйти с нами, — по-
ясняет председатель департамента дорожного хо-
зяйства и благоустройства Николай Дергунов. — Же-
лающие смогут обратиться в департамент развития 
территории за поддержкой в виде выдачи мешков, 
перчаток, также мы предоставим технику, чтобы по-
грузить собранный мусор и отвезти его на полигон на 
утилизацию. 

Уборка дорог
С 20 марта в усиленном режиме трудятся и сотруд-

ники муниципального управления благоустройства. 
— Мне нравится моя работа, — говорит специалист 

Татьяна. — Приятно, когда едешь и всё чистенько. 
Работаем с 8:00 до 17:00, но можем и на продлёнку 
остаться. 

Одна бригада из 10 человек за день способна пре-
образить несколько участков. Они отмывают от грязи 
бордюры, тротуары и дороги с помощью специальных 
машин.

— 180 сотрудников управления задействованы в 
уборке пешеходных зон, дорог и остановок обще-
ственного транспорта, — отметил руководитель му-
ниципального управления благоустройства Дмитрий 
Пушилин. — Им помогают более 50 машин убороч-
ной спецтехники. Сейчас они убирают остатки песка, 
которым обрабатывали зимой дороги, подметают и 
моют тротуары. 

Работы по уборке города после зимы ведутся во 
всех районах Липецка. 

_______________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Оксана Макарова, Сергей Паршин

— Хочу, чтобы наш город был чище, опрятнее и по 
нему было приятнее гулять, — поясняет своё жела-
ние студент индустриально-строительного коллед-
жа Максим. — Убрали уже большую площадь, у нас 
огромный квадрат. Собираем различный мусор: пла-
стиковые, стеклянные бутылки, фантики, маски. Нам 
помогали местные жители. 

От центра до Новолипецка
«Отряды чистоты» можно было встретить в ка-

ждом районе города. В их составе почти 700 сотрудни-
ков городской администрации и других учреждений. 
Так, улицы Крайнюю и Скороходова преображала 
команда управления имущественных и земельных 
отношений. Специалисты департамента физической 
культуры и спорта очистили от мусора улицу Зои Кос-
модемьянской, представители департамента ЖКХ, 
РВК-Липецк и 10 управляющих компаний — часть 
Верхнего парка и улицу Салтыкова-Щедрина в районе 
Древне-Успенской церкви.

— Вы видите нашу работу, — говорит председатель 
совета Ассоциации «Объединение коммунальных 
компаний» Липецкой области Алексей Клюев. — Мы 
собрали больше 70 мешков мусора, нас здесь человек 
30. И все двумя руками «за!». Если я сейчас скажу, 
что через 15 минут нужно быть в другом месте, они 
пойдут, и никто не задаст ни одного вопроса. Считаю, 
что это нужно пропагандировать, чтобы каждый го-
родской житель, где бы ни шёл, поднимал бумажки 
и бросал в урну. Хочу попросить липчан не сорить, 
уважать труд людей, которые работают руками в раз-
ное время и любую погоду.

 За несколько часов участники 
 «Чистого четверга» собрали 27 тонн мусора 

 Каждый четверг мэрия приглашает неравнодушных горожан на уборку Липецка 
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С   понедельника, 27 марта, админи-
страция Липецка начала процеду-
ру расторжения контракта на от-

лов бездомных животных с тамбовским 
подрядчиком. Последней точкой терпе-
ния липецких властей стало обнаружение 
в прицепе отловщиков на Боевом проез-
де трупов задушенных собак. Страшную 
находку сделали липецкие волонтёры, 
которые постоянно следят за работой 
фирмы из Тамбова. Липчане считают, что  
в массовом убийстве собак в феврале это-
го года виноваты именно тамбовские от-
ловщики. 

Отлов или расстрел
Только в этом году в нашей области 

зафиксировано три случая убийства без-
домных животных. Первый произошёл 11 
февраля в селе Подгорном — там местные 
жители обнаружили пять трупов собак  
с пулевыми ранениями. 15 февраля жите-
ли Сокола рассказали журналистам, что 
собак в этом районе неизвестные расстре-
ливали прямо из машины. Одну чудом 
выжившую собаку отвезли в клинику на 
улице Московской. Но самая страшная 
находка была сделана в селе Кулешовка. 

Бойня в Кулешовке
В выходные педагог Ольга Никити-

на из Кулешовки решила покататься с 
семьёй на квадроциклах по окрестностям 
села. Вскоре они остановились у пролеска. 
Приглядевшись, 13-летний сын Ольги за-
метил на снегу странные тёмные пятна. 

— Смотрите, это же… собаки?! 
— Один, два… Десять, пятнадцать… 
Выехавшие на место сотрудники по-

лиции обнаружили трупы 41-й собаки, 
среди которых были и взрослые живот-
ные, и щенки. Проверку ведёт МО МВД 
России по Липецкому району. Как сооб-
щили в УМВД Липецкой области «Перво-
му номеру», комплекс экспертиз, направ-
ленных на установление причин гибели 
животных и обстоятельств, при которых 
это произошло, продолжается до сих пор.

Липчане недовольны тем, как организован отлов бродячих собак 

ЗООЗАЩИТНИКИ ВОЗМУЩАЮТСЯ, ЧТО  
В ОТЛОВ ПОПАДАЮТ СОБАКИ С ОШЕЙНИКАМИ 
И БИРКАМИ. ОНИ СВЯЗЫВАЮТ ЭТО С ТЕМ, ЧТО 

ОПЛАТА БРИГАДЕ ИДЁТ ПО КОЛИЧЕСТВУ ГОЛОВ

«
«

КОНТРАКТ НА СМЕРТЬ

 Федеральным законодательством определён принцип обращения с животными 
 —  отлов, стерилизация, вакцинация, выпуск в среду обитания (ОСВВ) 

Новые правила
Кто виноват в гибели собак на Боевом 

проезде, устанавливает 4-й отдел полиции 
Липецка. 

— 25 марта в полицию поступило сооб-
щение от граждан о том, что у дома по Бо-
евому проезду в кузове автомобиля обнару-
жены трупы собак. По данному сообщению 
был организован выезд следственно-опера-
тивной группы, — говорится в сообщении 
УМВД России по Липецку. 

Согласно данным МВД России, в стране 
растёт число случаев жестокого обраще-
ния с животными, повлёкших их гибель  
(ст. 245 УК РФ). Если в 2021 году таких пре-

собак и даже друг друга», — писал в своей 
трогательной повести о Белом Биме Гаври-
ил Троепольский. Кстати, цитаты из этого 
произведения как нельзя лучше обрисо-
вывают почти все проблемы, с которыми 
столкнулись липчане. Одна из них — кто 
виноват в массовой гибели собак? Здесь жи-
тели разделились на несколько агрессивно 
настроенных друг к другу лагерей. Одни 
зоозащитники трубили о жестокости отлов-
щиков тамбовского подрядчика, другие —  
о происках конкурентов, третьи считают, 
что в области орудуют догхантеры — про-
тивники бродячих животных. 

Отловный вопрос 
Красной нитью в этом клубке мнений 

проходит вопрос об организации отлова  
в Липецке. 26 декабря 2022 года контракт на 
отлов и стерилизацию бродячих животных 
мэрия Липецка заключила с предпринима-
телем из Тамбова – ИП Яшунина Л.Н. Всех 
пойманных в Липецке бездомных собак от-
возили в приют за 200 км от города — в село 
Бондари Тамбовской области, где обустрое-
ны смотровое и карантинное отделения, во-
льеры, рассчитанные на 150 особей. 

По иронии судьбы в Тамбове отловом за-
нимается липецкая организация «Счастли-
вый берег», с которой в конце 2022-го был 
расторгнут контракт из-за неисполнения 
обязательств. 

Жители недоумевают: для чего нужна 
была рокировка, можно ли возить собак так 
далеко? С вопросом о законности перево- 
зок собак в другой регион мы обратились  
к специалистам.

— Согласно п. 26 Порядка № 43, отлов-
ленные животные без владельцев подлежат 
передаче в приют в срок не позднее 8 часов 
с момента отлова. Предельное время и рас-
стояние их транспортировки от места отло-
ва не должно превышать, соответственно,  
6 часов и 400 км. Так как расстояние от Ли-
пецка до приюта в селе Бондари составляет 
от 195 до 225 км, время в пути на автотран-
спортном средстве — от 3 до 4,5 часа, это не 
противоречит действующим положениям, 
— пояснил заместитель начальника управ-
ления ветеринарии Липецкой области Ми-
хаил Андреев. 

Тамбовский — не товарищ?
Между тем липчане в соцсетях создали 

группу с говорящим названием: «Кто уби-
вает липецких собак?!», где обсуждают воз-
можные нарушения федерального закона 
«Об ответственном обращении с животны-
ми». Зоозащитники возмущаются, что в от-
лов попадают собаки с ошейниками и бир-
ками. Они связывают это с тем, что оплата 
бригаде идёт по количеству голов. 

У сотрудников липецкого управления 
главного смотрителя после поездки в там-
бовский приют тоже возникли замечания 
к подрядчику. По данным управления,  

Какой метод борьбы с бродячими собаками вы считаете гуманным и оптимальным? 
Выбор горожан выглядит следующим образом:

32,9%

14,6%

11%

24,4%

9,8%

7,3%

Отлов и содержание в приютах за счёт бюджета 

Введение штрафов за бесконтрольное содержание животных (отказ от 
стерилизации, выбрасывание собак на улицу) 

Гуманная ликвидация (усыпление) 

Отлов, стерилизация, чипирование, выпуск обратно в привычную среду обитания 

Согласен на любой метод — боюсь бродячих псов

Любой из перечисленных, лишь бы без жестокости 

(Голосование проходило в группе «Первого номера» в «ВК» с 11 по 23 марта 2023 года)

ступлений было зарегистрировано 673, то в 
2022-м— уже 709.  Именно поэтому с 1 марта 
начали действовать новые правила обраще-
ния с животными. Поправки в Закон «Об 
ответственном обращении с животными» 
Госдума приняла ещё в прошлом году. Не-
сколько месяцев регионам было дано, что-
бы адаптировать эти правила к местным 
реалиям. Каждый регион должен делать 
как минимум три вещи: мониторить число 
бродячих животных, отлавливать их и по-
мещать в приюты, заниматься профилакти-
кой случаев, когда под угрозой оказываются 
жизнь и здоровье людей. Так, в Ленинград-
ской области жителям запретили подкарм-
ливать бродячих животных в общественных 
местах. Но самое главное, органам власти  
и организациям, которые занимаются от-
ловом, надо соблюдать требования защиты 
животных от жестокого обращения.

Запутанный клубок 
«Что поделаешь, если собаки пони-

мают людей, а люди не всегда понимают 

ТЕМА НЕДЕЛИ
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Евгения Уваркина, 
мэр Липецка:
— Мы приняли решение 
с понедельника 
запустить процедуру 
расторжения контракта 
на отлов безнадзорных 
животных в Липецке. 
Правоохранительные 

органы совместно с профильным 
департаментом мэрии и управлением 
главного смотрителя проведут тщательное 
расследование для определения виновных 
лиц. Кроме того, мы организуем внутреннюю 
проверку в отношении заказчика работ 
на предмет сокрытия и замалчивания 
какой-либо информации. Расследования 
будут публичными, буду информировать 
о ходе. Ещё раз благодарю всех активных 
зоозащитников и неравнодушных липчан. 
Видим и разделяем ваше беспокойство, 
держим ситуацию на контроле.

РАССЛЕДОВАНИЕ БУДЕТ ПУБЛИЧНЫМ

Вот сухие цифры: в 2022 году в нашей области зареги-
стрировано более 300 случаев, когда бродячие собаки ку-
сали людей. Заявки на отлов в этом году уже исчисляются 
сотнями. 

«Прогоняя других собак, биркованные нападают на 
домашних. На мою собаку именно так и бросился кобель 
с биркой в ухе», «На улице невозможно спокойно гулять 
с детьми. Собаки лают, кидаются, гадят в песочницы, про-
являют агрессию к людям», — пишут липчане в социаль-
ных сетях.

В региональном управлении ветеринарии «Первому 
номеру» пояснили, что даже после выпуска из приюта жи-
вотные всё равно могут быть опасны, ведь их инстинкты 
и рефлексы никуда не делись. К примеру, охранный ин-
стинкт — он есть у всех собак и проявляется в реакциях на 
провокации со стороны внешних объектов: других собак, 
кошек, людей. Ещё очень хорошо у хвостатых развит ин-
стинкт преследования, который может быть небезопасным 
для окружающих.

Приют — штраф — ликвидация
Наша газета запустила опрос в соцсетях. Мы спросили 

у жителей, какой метод борьбы с бродячими животными 
они считают самым действенным. Больше всего людей — 
32,9% — ответили, что собак нужно отлавливать и содер-
жать в приютах за счёт бюджета, как это делают в ряде 
европейских стран. На втором месте — введение штрафов 
за бесконтрольное содержание питомцев. На третьем — гу-
манная ликвидация, то есть усыпление.

Жители, выступившие за усыпление собак, так аргу-
ментируют свою точку зрения: «Собаки часто сбиваются 
в стаи — «собачьи свадьбы», и тогда они становятся 
опасны, особенно для детей», — считает Александра из 
села Подгорного.

В ответе за того, кого приручили
Этот клубок «собачьих» вопросов сложно распутать, 

если уделять внимание лишь одной стороне. Но, может, 
стоит потянуть хотя бы за одну ниточку, что торчит из это-
го клубка, и начать его разматывать? И специалисты, и лю-
бители животных, и противники бродячих псов сходятся 
в одном: пора ужесточать закон по содержанию питомцев 
и выводить его на федеральный уровень. 

«У всех бездомных собак когда-то были хозяева» — 
в этой фразе из «Белого Бима» скрыта основная беда улич-
ных животных: за них никто не несёт ответственности. 
Причём ни за их содержание, ни за их поведение — ведь 
собака всё-таки бывает кусачей. Но намного важнее во всей 
этой истории, чтобы мы сами сохранили человеческое от-
ношение — не только к животным, но и к людям. 

__________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Оксана Макарова

том упала, а собаки с победным лаем разбежались, оставив 
отловщика с пустыми руками. 

— Днём использую приманку, так как дротики со 
снотворным можно применять лишь ночью, чтобы не ис-
пугать людей, — честно рассказал, как на самом деле ловят 
собак в Липецке, Дмитрий.

Руки прочь от собак
На улице Плеханова были только биркованные собаки. 

При виде людей с клеткой сразу разбежались. Местные ба-
були тоже были не рады отлову:

— Чего это вы тут делаете? Не трогайте псов, мы их 
подкармливаем, они добрые, никого не трогают, — заявила 
одна пенсионерка.

А Дмитрий рассказал, что так их встречают почти везде. 
По словам тамбовского кинолога, не так давно в микрорай-
оне Елецкий его напарнику неизвестные брызнули баллон-
чиком в лицо и несколько раз ударили по голове.

За последние месяцы в соцсетях и впрямь всё чаще по-
являются посты с возмущением липчан по поводу того, что 
в их дворы приезжает отлов. В середине марта липчанка 
Ирина пожаловалась, что к ним приезжали специалисты 
по отлову, заявка поступила от пожилых соседей, которым 
якобы мешал лай собак во дворе: «Во дворе дома живут 
три биркованные собаки, абсолютно добрые, многие их 
кормят», — написала Ирина.  И таких постов в защиту при-
кормленных бродяжек много. 

Собакам здесь не место
Но против отлова выступают не все липчане. Многие 

считают, что бродячих собак вообще не должно быть в чер-
те города. 

ЧЕЛОВЕК, СОБАКА И ЗАКОН

Совет при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека (СПЧ) предложил ввести 
систему регистрационного учёта всех собак. Её цель — 
предотвращение случаев нападения собак на людей. Как 
сообщили в пресс-службе СПЧ, предлагается:
 — изменить систему медицинской статистики при 
нападении собак на человека,
 — ввести систему регистрационного учёта всех собак 
в России, предусмотрев переходные периоды внедрения 
такой системы,
 — установить для владельцев собак крупных пород 
требование о прохождении кинологических курсов, 
увеличить число площадок для выгула, а также возложить 
на девелоперов обязанность создавать такие площадки,
 — поддержать усилия кинологического сообщества по 
взаимодействию с маркетплейсами для сокращения числа 
случаев продажи дефектных щенков,
 — популяризировать ответственное отношение к выбору 
собаки.
Предложения направлены в Кабинет министров.

с начала года в Липецке пойманы 157 собак. 72 из них, со-
гласно отчётным документам, обрели хозяев (в прошлом 
году местный подрядчик пристроил 1 015 собак). Остальные 
содержатся в приюте. Однако точное количество животных 
члены инспекции подсчитать так и не смогли — им предло-
жили осмотреть только вольеры, а вот в карантинную зону 
проверяющих не пропустили, якобы заботясь об их здоро-
вье. Кроме того, подрядчик отказывается возвращать в Ли-
пецк пойманных животных.

— Я имею право содержать их в приюте за свой счёт. 
У каждой собаки должен быть хозяин, возвращать их на 
улицу, где они могут попасть под машину или пострадать 
от живодёров, негуманно, — заявил представитель подряд-
ной организации Герман Никешин.

Зоозащитники, которые тоже посещали тамбовский 
приют, считают иначе.

— Есть программа, которая действует по всей стране 
(ОСВВ: отлов, стерилизация, вакцинация и выпуск в сре-
ду обитания). Не надо её саботировать. Нужно выполнять 
всё строго по контракту, соблюдать все пункты программы, 
только тогда проблему бездомных животных удастся ре-
шить. Положительную динамику будет видно, при учёте 
выполнения всех мер, через 3–5 лет, — считает липецкая 
зоозащитница и руководитель приюта «Территория спасе-
ния» Екатерина Бильбао.

Небо в клетку
Тамбовские отловщики в Липецке работали каждый 

день. После скандала в феврале подрядная организация 
даже устроила выезд с участием журналистов, чтобы пока-
зать, насколько гуманны методы работы. 

У остановки «Улица Титова» нас ждала целая свора со-
бак, бирка и ошейник были лишь у двух из них — таких от-
лавливать запрещено. Кинолог Дмитрий поставил на тро-
туаре специальную клетку, закрепил один конец верёвки 
колышком, а другой привязал к открытой решётке. В клет-
ку положили приличные куски мяса. 

По словам Дмитрия, приманить собак сложно: они уже 
понимают, что бесплатный сыр только в мышеловке. Слов-
но в доказательство этих слов один из бобиков, вертевший-
ся возле нас, умудрился открепить верёвку. Решётка с грохо-

Оставить заявку на отлов безнадзорных 
животных жители города могут по телефону 
Единой диспетчерской службы: 8-800-450-48-48.

ТЕМА НЕДЕЛИ

 В 2022 году в области поймали и стерилизовали 4 753 бродячих животных. 
 3 224 отпустили, 1 520 собак передали новым владельцам, 9 — погибли 

 Корреспонденту «Первого номера» тамбовский отловщик рассказал, 
 что днём ловят собак на приманку, а вечером используют дротики 

 Фото предоставлено зоозащитниками 

В феврале 2023 года в области совершено 
три массовых убийства животных. 
Только под селом Кулешовка нашли 41 труп 
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БЛАГОДАРНОСТЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ИМУЩЕСТВО НА ПРОДАЖУ

КВАРТИРЫ ОЧЕРЕДНИКАМ 

Благодарность председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ получила депутат по 
избирательному округу № 15 Екатерина Пинаева. 
Спикер Валентина Матвиенко высоко оценила работу 
липецкого парламентария в молодёжной палате при 
Совете Федерации. Липецкую область в палате молодых 
законодателей депутат горсовета Екатерина Пинаева 
представляет уже три года. Она работает в двух комитетах: 
по федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и экономической политике.

От продажи муниципального имущества в бюджет 
Липецка поступило более 130 млн рублей. Как рассказала 
начальник управления имущественных и земельных 
отношений Вера Андреева на комиссии в горсовете, 
к продаже было предложено 22 объекта недвижимого 
имущества. Продать удалось только семь. Среди них 
рембаза в Военном городке, причём выкупная стоимость 
во время торгов по сравнению с начальной ценой выросла 
в 14 раз и составила 25,7 млн рублей при начальной 
стоимости 1,8 млн. Состоялся аукцион и по продаже 
бани-прачечной, находящейся там же, в Военном городке, 
но покупатель отказался выполнить условия по оплате 
имущества, договор был расторгнут, а сумма задатка 
в размере 2,5 млн перечислена в доходную часть бюджета 
города. 
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Для привлечения инвестора мЭрия меняет параметры 
реновации района Радиаторной — Калинина

Радужные перспективы реновации квартала улиц 
Радиаторной — Калинина, о которых админи-
страция города говорила последние несколько 

лет, кажется, трещат по швам. Сначала долго дого-
варивались с местными жителями. Не все захотели 
покидать свои дома и переезжать в новое жильё. Но 
постоянные подтопления территории внесли свою 
лепту, и жители сдались.

Объявляем аукцион
В начале этого года мэрия объявила торги на про-

ведение комплексной застройки данной территории, 
о чём глава города Евгения Уваркина тут же напи-
сала в своём телеграм-канале: «Сделали очередной 
шаг к решению проблем жителей улиц Радиаторной 
и Калинина — объявили аукцион на комплексное раз-
витие квартала. Сейчас здесь 57 индивидуальных до-
мов, 14 МКД и пять нежилых объектов. 

Большинство зданий имеют значительный износ. 
Застройщику, выигравшему аукцион, предстоит воз-
вести новый микрорайон с сопутствующей социаль-
ной инфраструктурой. На реализацию проекта отво-
дится 10 лет. Общая площадь территории, которую 
ждёт преображение, — 8,09 га. 

В плане: строительство многоквартирных домов, дет-
ского сада, сетей электро-, водо- и теплоснабжения, обу-
стройство спортивных и игровых площадок, озеленение 
и создание транспортной инфраструктуры».

Торги провалились
Казалось бы, желающих заполучить под застройку 

лакомый кусок в историческом центре города должно 
быть много. Но торги так и не состоялись. На них про-
сто никто не заявился, об этом депутатам городского 
Совета на профильной комиссии рассказала предсе-
датель департамента градостроительства и архитек-
туры Светлана Сурмий.

— Было неофициальное обращение от несколь-
ких заинтересованных лиц. Изучали внимательно 
всю документацию, 
связанную с этой 
территорией. Все 
пришли к одному 
и тому же выво-
ду: проект строи-
тельства убыточен. 
Причин две. Первая 

— переселение. Если люди из многоквартирных домов 
и бараков готовы переехать, то с частным сектором 
остаются вопросы. Вторая — квартал попадает в зону 
подтопления. Решить эту проблему можно, сделав водо-
отведение и водопонижение. Но эти мероприятия доро-
гостоящие. Если водопонижение можно решить путём 
насыпки уровня, то водоотведение — только комплекс-
ными мероприятиями, связанными с проектированием 
и достройкой канала, который есть в непосредственной 
близости. 

Однако городские власти не намерены отступать от 
намеченной цели. По словам главного архитектора горо-
да, мэрия работает над изменением параметров застрой-
ки района, чтобы сделать проект привлекательным для 
инвесторов.

Нарастить темпы
Продолжая тему строительства, Светлана Сурмий 

рассказала депутатам о том, что за три года в Липецке 
был построен 61 многоквартирный дом общей площа-
дью 636 тысяч кв. м. Наибольшее количество жилья 
введено в микрорайонах Елецкий, Победа, Европейский, 
Университетский и Солнечный.

Депутат по избирательному округу № 7 Светлана Бес-
сонова обратила внимание на значительное снижение 
объёмов строительства в предыдущие три года. Она по-
интересовалась, с чем это связано и как город будет ре-
шать этот вопрос. 

— Частично это связано с тем, что было выдано крайне 
мало разрешений на строительство из-за установления 
границ подлётной зоны. Сейчас темпы выдачи разре-
шений на строительство увеличиваются. Задача — на-
растить объёмы. Но всё связано с экономикой. Если 
застройщик видит перспективы реализации своего 
жилья, он будет делать всё, чтобы увеличить темпы. 
К сожалению, сейчас есть жалобы застройщиков, что 
много нереализованного жилья. Они не видят окупа-
емости проекта. 

Планируется, что по итогам этого года удастся до-
стичь показателей 200 ты-
сяч кв. м в многоэтажках 
и 100–120 тысяч кв. м в 
индивидуальном строи-
тельстве.

________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

В очереди на жильё стоят 5 740 липчан, чтобы обеспечить 
их квартирами, нужно 18 млрд рублей, пояснила 
председатель департамента ЖКХ мэрии Ирина Вербецкая 
на комиссии в горсовете. Так как с 2015 года средства на 
формирование жилищного фонда не выделяются, то город 
капитально отремонтирует пять муниципальных квартир 
и передаст их очередникам. Вместе с тем по решениям 
суда мэрия выделяет средства на предоставление жилья 
липчанам с тяжёлыми формами хронических заболеваний, 
при которых невозможно совместное проживание 
граждан в одной квартире. В бюджете в 2023 году на эти 
цели предусмотрено 35,2 млн. Таких заявителей сейчас 28, 
это инвалиды.

ЗАСТРОИТЬ ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ

всю документацию, 
связанную с этой 
территорией. Все 
пришли к одному 
и тому же выво-
ду: проект строи-

убыточен. 
Причин две. Первая 

стичь показателей 200 ты-
сяч кв. м в многоэтажках 
и 100–120 тысяч кв. м в 
индивидуальном строи-
тельстве.

 Общая площадь территории, которую ждёт преображение, — 8 га. О необходимости реновации квартала Радиаторной — Калинина 
 говорили ещё с 2000-х. Но только в 2020-м были разработаны необходимые механизмы для комплексного развития городских территорий 
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ния рекомендаций публичных слушаний  
в бюджете предусмотрено 3 млн рублей, 
— пояснил Николай Дергунов. — В списке 
значатся шесть объектов. Два первооче-
редных: посёлок для многодетных семей 
в районе Сырского Рудника и коттедж-
ный посёлок на Опытной станции.

Волнует парламентариев и судьба про-
граммы «Дорога к школе». В прошлом 
году благодаря ей удалось привести в по-
рядок подходы и подъезды к 33 учебным 
заведениям, ещё на 10 улицах сделали 
наружное освещение. 

— Пока проект «Дорога к школе» по-
ставлен на паузу. Он не закрыт, — расска-
зал председатель департамента дорож-
ного хозяйства и благоустройства. — Мы 
будем работать в этом направлении, что-
бы возобновить данную программу.

Деньги — в мусорку
С необычным предложением, где можно 

найти дополнительное финансирование на 
создание освещения, тротуаров или детских 
площадок, выступил депутат по избира-
тельному округу № 18 Игорь Подзоров:

— В своём докладе о ходе реализации 
муниципальной программы «Благоустрой-
ство территории города Липецка» за 2022 

Департамент дорожного хозяйства 
 и благоустройства ответил на вопросы депутатов 

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

ГОРСОВЕТ

Почему горят светофоры, повлияет 
ли паводок на ремонт Октябрьско-
го моста и как в городе решается 

вопрос с несанкционированными свалка-
ми — эти проблемы подняли на комис-
сии по жилищно-коммунальному хозяй-
ству в городском Совете.

Сгорел на работе
Только в марте в городе были зафикси-

рованы три случая возгорания светофо-
ров. Первый произошёл утром 10 марта 
на улице Московской, второй — 16 марта 
на Механизаторов, третий — 20 марта  
на перекрёстке в посёлке Новая Жизнь. 
Есть ли в этом какая-то закономерность 
или все случаи между собой никак не 
связаны? На вопросы депутатов ответил 
председатель департамента дорожного 
хозяйства и благоустройства Николай 
Дергунов: 

— Два светофора принадлежат городу, 
третий, в Новой Жизни, в областном ве-
дении. Это уже межведомственная ситу-
ация. Сразу после возгораний «Липецк- 
горсвет» снял аналогичные светофоры — 
они отработали уже по шесть лет. Четыре 
светофора вывели из эксплуатации для 
экспертизы. На их место установили из 
резервного фонда. Сейчас проводится ис-
следование, которое покажет, что стало 
причиной возгораний. Только после это-
го мы сможем решить, что делать, чтобы 
подобные случаи больше не повторялись.

Три месяца до сдачи
Депутата по избирательному округу 

№ 17 Александра Кофанова беспокоит ре-
монт Октябрьского моста. 

— В некоторых СМИ были заявления, 
что сроки ремонта могут сдвинуться. По-
влияет ли как-то паводок на ход работ? 
— задал вопрос парламентарий.

— Если подрядчику мешает паводок 
— а паводок считается форс-мажором, 
— то он должен официально обратиться 
к заказчику. Пока такого обращения не 
было, были только комментарии в СМИ, 
— ответил Николай Дергунов. — Тем бо-
лее что срок окончания работ — 1 июля. 
Это ещё не скоро, целых три месяца. Если 
подрядчик обратится к заказчику, будут 
рассмотрены объективные и субъектив-
ные причины, при необходимости мы 
готовы идти навстречу, вплоть до выхода 
на оперативный штаб и переноса срока 
сдачи.

Да будет свет
Освещение улиц — ещё один из акту-

альных вопросов. Его поднял депутат 
по избирательному округу № 30 Андрей 
Иголкин, поинтересовавшись, где в этом 
году в городе сделают новые сети наруж-
ного освещения. 

 — На освещение в рамках выполне-

ЧТИТЬ ПАМЯТЬ

Памятник Героям на Сокольском кладбище 
преобразится к концу апреля. Об этом в горсовете 
рассказал руководитель МБУ «Ритуальные услуги» 
Евгений Лепёкин. Он даже назвал точную дату 
завершения работ — 26 апреля. 
— Часть барельефа уже готова, сейчас идёт 
распиловка гранита, начата гравировка надписи, — 
рассказал Лепёкин.  
Согласно проекту, на мемориальной стене появятся 
надпись: «Вечная слава героям 1941–1945», 
барельеф Скорбящей матери и таблички с именами 
липчан, погибших в годы Великой Отечественной 

войны. Таким образом, мемориальному комплексу 
вернут исторический облик, который был утерян 
в ходе реставрации в 2021 году, что вызвало 
возмущение липчан.  
Монумент возвели в честь 20-летия Победы, 
в 1965 году. В 1982-м здесь установили стену 
Скорбящей матери. С того времени мемориал 
не ремонтировали. В ходе ремонта в 2021-м 
обновили стену, обустроили лестницу и замостили 
пространство плиткой.  
Вернуть первоначальный вид мемориалу помогло 
вмешательство депутата по округу № 34 Светланы 

Тюниной. Работы ведёт липецкий скульптор Андрей 
Сулин.  
— До конца 2023 года мы планируем завершить 
работы по строительству кладбищ в Ссёлках, 
участок № 1, и в Жёлтых Песках, участок  
№ 1, — рассказал Евгений Лепёкин. — Во 
втором квартале отремонтируем кирпичное 
ограждение Преображенского кладбища, 
сделаем ремонт межсекторных дорог на новом 
Косырёвском кладбище. Запланированы работы по 
благоустройству и текущему содержанию воинских 
захоронений.

год вы указали, что 20 млн рублей из го-
родской казны потрачены на ликвидацию 
несанкционированных свалок, — обратил-
ся к Николаю Дергунову депутат. — Может, 
стоит сделать социальную рекламу, как эти 
деньги могли бы быть потрачены на осве-
щение, на пешеходную дорожку, на детские 
площадки. У липчан должно быть понима-
ние, что эти средства можно использовать 
более практично и рационально. 

« «НУЖНО ПЕРЕФОРМАТИРОВАТЬ СОЗНАНИЕ 
ГОРОЖАН. ИЗМЕНИТЬ ИХ ОТНОШЕНИЕ  

К ТЕРРИТОРИИ НАШЕГО ГОРОДА

Переформатировать 
сознание

Спикер горсовета Евгения Фрай под-
держала коллег и отметила, что, ког-
да липчане предъявляют требования  
к уборке территорий, они в первую оче-
редь должны сами не мусорить. Николай 
Дергунов согласился с депутатами: необ-
ходим комплексный подход к решению 
проблемы несанкционированных свалок. 

— Нужно переформатировать сознание 
горожан, изменить их отношение к тер-
ритории нашего города. Администрации 
города и области уже работают над этим, 
— рассказал Николай Дергунов. — Это не 
только профилактические беседы с жи-
телями, но и пресечение складирования 
мусора. В местах постоянных свалок мы 
ставим контейнеры. Если люди и даль-
ше продолжат мусорить, будем устанав-
ливать видеокамеры и наказывать. Тем 
более с 1 марта произошло ужесточение 
федерального законодательства, и выбра-
сывать мусор в неположенных местах ста-
ло дороже как для физических лиц, так  
и для юридических.

________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»
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ВКУСНЫЙ ТУР

У ВСЕХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
ЕСТЬ ЭЛИТНЫЙ  

КЛАСС ПРОДУКТОВ — 
ПРЕМИУМ-КЛАСС. ЕСТЬ 
ПРОДУКТЫ СРЕДНЕГО  

И ЭКОНОМКЛАССА

«

«

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

Где и как делают хорошие продукты  
в Липецкой области

В рамках нового проекта «Сделано в Липецкой обла-
сти» журналистов свозили в пресс-тур по несколь-
ким пищевым предприятиям региона. Смысл этой 

экскурсии — убедиться, а потом убедить читателей, что  
в Липецкой области есть предприятия, где делают хорошие 
продукты, что, впрочем, многие не только у нас, но и в дру-
гих регионах знают и сами. 

Семейная трапеза по адекватной цене
Компания «Кузминки» производит 250 видов мясопро-

дуктов — от варёных и копчёных колбас до заливного. Всё 
это продаётся в Липецкой области и ещё в 30 регионах стра-
ны. Кузминскую колбасу в европейской части России едят 
почти везде. 

До недавнего времени у компании «Кузминки» был 
один бренд. Затем предприятие зарегистрировало вторую 
торговую марку — «Семейная трапеза». Это продукты сред-
него класса или, как говорят на предприятии, продукты  
с адекватной ценой и приемлемым качеством. Наверное, 
на этот маркетинговый ход в компании возлагают боль-
шие надежды, потому что одна только регистрация второго 
бренда обошлась предприятию в 3 млн рублей. 

это буковая щепа. Она тлеет в камере и даёт натуральный 
дым. Мы берём только буковую щепу. Можно использовать 
щепу фруктовых деревьев: яблони, груши, абрикоса и так 
далее, но мы её не применяем, так как фруктовые деревья 
придают продуктам или сладковатый, или горьковатый 
привкус. 

И такие продукты нужны покупателям
Отдельно говорим о составе колбасы, произведённой в 

«Кузминках», сколько в ней мяса. Все знают, что колбаса, по 
крайней мере та, которую можно купить по доступной цене, 
состоит не только из него. В ней могут быть соевая мука, 
крахмал и сухое молоко. В зависимости от количества мяса 
колбасы относятся к разным классам и стоят не одинаково. 

— У всех без исключения производителей, — говорит Ры-
брина, — есть элитный класс продуктов — премиум-класс. 
Есть продукты среднего класса, и есть продукты эконом-
класса. В продуктах экономкласса может быть больше, на-
пример, крахмала, и по вкусовым качествам они, конечно, 
уступают колбасам премиум-класса. Но мы их производим, 
потому что и нам нужно выживать на рынке, и покупате-
лям такие продукты нужны. 

20 тонн картошки в час
We Fry — на сегодняшний день единственная в России 

компания, которая производит замороженный картофель 
фри для ресторанов быстрого питания и фудкортов. Она 
закупает специальный картофель преимущественно у круп-
ных фермерских хозяйств Черноземья. Главное отличие 
этого картофеля в том, что он имеет длинные клубни, из ко-
торых и получается идеальная соломка фри. Каждый день 
на предприятие приходит примерно по 25 фур. В каждой по 
25–30 тонн картофеля. 

Картофель моют, чистят горячим паром под давлением 
в 16–18 атмосфер. Потом клубни режут на соломку, сортиру-
ют, обжаривают и замораживают — в ресторанах её только 
дожаривают во фритюре. Всё это происходит в огромном 
агрегате из нержавеющей стали высотой с трёхэтажный 
дом. Порезанный картофель, похожий на макаронные пе-
рья, видно только тогда, когда он просто реками передви-
гается по транспортёрам от одной операции к другой. Всё 
заканчивается тем, что его упаковывают в полиэтиленовые 
мешки и в картонных коробках, сложенных на поддоны, от-
правляют на склад. 

Каждый час здесь производят около 20 тонн заморожен-
ного картофеля фри. По словам заместителя менеджера по 
производству Ирины Жильцовой, после того как запустят 
вторую линию, We Fry будет производить в 2,5 раза больше 
продукции. 

— «Семейная трапеза», — рассказывает директор по 
продажам Сергей Кривошеев, — более сориентирована на 
продажи в сетях, как в федеральных, так и в локальных.  
А бренд «Кузминки» — это в большей степени для продаж 
по оптовым и дистрибьюторским каналам.

На буковой щепе
Везде, куда везут журналистов, их в первую очередь пы-

таются убедить, что предприятие выпускает продукты вы-
сокого качества, используя только натуральные ингредиен-
ты. С «Кузминками» и так всё ясно: если здесь каждый день 
производят по 20 тонн колбасы и других мясных продуктов 
и столько же каждый день продают, значит, с качеством  
у компании всё в порядке. Но и тут никто не упустил случая 
показать и доказать, что у них колбасу абы как не делают. 

Когда руководителя по качеству Майю Рыбрину спро-
сили, коптят у них колбасу в коптильне или обрабатывают 
жидким дымом, она повела нас в цех, где установлены коп-
тильные камеры, чтобы мы убедились, что здесь не имити-
руют эффект натурального копчения. 

Жидкий дым чаще всего используют мелкие и бедные 
производители мясных продуктов. Они вымачивают мясо  
в растворе, который состоит из красителей, ароматизаторов 
и вкусовых добавок или добавляют этот раствор в колбас-
ный фарш. Это позволяет им удешевить расходы на про-
изводство, но у них получаются не копчёные продукты,  
а продукты, которые только пахнут копчёным. Серьёзные 
компании, говорит Майя Рыбрина, этим не занимаются: 

— Мы не используем жидкий дым, вообще никакую 
химию, — говорит она, остановившись около коптильных 
камер. — Весь процесс происходит в этих автоматических 
камерах, начиная с сушки колбасы и до выхода готовой про-
дукции, — затем открывает контейнер, в который засыпают 
древесную щепу, подхватывает её на ладонь. — Вот, видите, 

 «Сделано в Липецкой области» — это не только региональный проект,  
 который знакомит потребителя с местным производителем, но и бренд, который становится популярным по всей России 

 Компания «Кузминки» производит 250 видов мясопродуктов,  
 от сосисок до заливного — около 500 тонн ежемесячно.  
 Липецкую колбасу едят в 30 регионах России 

 Липецкая компания We Fry производит  
 замороженный картофель фри для всех ресторанов России 

 Каждый час в Липецке производят 20 тонн картофеля фри.  
 После запуска новой линии будут производить 45 тонн 
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НА ФЕРМЕ В СЕЛЕ  
ГОЛОВЩИНО ЕСТЬ ВСЁ: 
ОТ «КАНЕСТРАТО» ИЗ 

ИТАЛЬЯНСКОЙ АПУЛИИ  
ДО НОРВЕЖСКОГО 

«БРЮНОСТА» И ФРАНЦУЗСКОГО 
«БУЛЕТ Д’АВЕНА

«

«

Как мы их поджарили
В феврале-марте прошлого года, когда заговорили  

о том, что из России могут уйти компании с иностранным 
капиталом, журналисты задавали вопрос, не остановится 
ли в ОЭЗ «Липецк» «ЛВМ РУС», как тогда называлась We 
Fry. Дело было не только в том, что примерно 75% акций 
предприятия принадлежали нидерландско-американской 
компании Lamb Weston/Meijer LWM CIS B.V. и она не была 
настроена работать в России, а в том, что основными поку-
пателями картофеля фри, который производят в Липецке, 
были McDonald’s и Burger King. McDonald’s в те дни объя-
вил, что закроет все свои рестораны в России, а Burger King 
приостановил поддержку российской франшизы. Вопрос от 
журналистов звучал так: если основные покупатели замо-
роженного картофеля фри свернут свой бизнес в России, не 
потеряет ли Липецк «ЛВМ РУС»? 

Вице-губернатор Сергей Курбатов, который, по понят-
ным причинам, знал ситуацию лучше журналистов, был 
настроен оптимистически и говорил, что с «ЛВМ РУС» ни-
чего плохого не случится. И правда, не случилось. 

McDonald’s, сохранив коллектив, сеть своих ресторанов  
и меню, открылся в середине июня прошлого года под но-
вой вывеской «Вкусно и точка», и спрос на замороженный 
картофель фри остался на прежнем уровне. Ничего не из-
менилось на липецком заводе замороженного картофеля  
и после того, как компания Lamb Weston/Meijer продала 
свои активы в Черноземье новым собственникам, если, 
конечно, не считать, что на фасаде завода вместо вывески 
Lamb Weston появилась новая — We Fry, что с английского 
можно перевести как «Мы жарим». 

— Для тех, кто тут работает, ничего не изменилось, — го-
ворит инженер повышения модернизации Алексей Боев. — 
Рабочие места сохранились. Сейчас на заводе работает 391 
человек. Но мы ведём модернизацию по расширению про-
изводства, в следующем году построим новую производ-
ственную линию, у нас появятся дополнительные рабочие 

места. Сейчас эйчар-менеджеры активно набирают работ-
ников, кто-то даже уже проходит первичную стажировку. 

После того как из России ушли иностранные производи-
тели замороженного картофеля фри, завод в ОЭЗ «Липецк» 
стал монополистом на российском рынке. Надолго это или 
нет, сказать трудно. Сегодня поставщик снеков компания 
«Мартин» планирует построить такой же, как у We Fry, за-
вод в Воронежской области, а канадская McCain, мечтавшая 
производить замороженный картофель фри в Тульской об-
ласти, не свернула свой проект, а передала известному по-
литику Василию Стародубцеву, который в обозримом буду-
щем может его реализовать. 

Не бесплатный, но зато сыр 
На «Ферме48», которая принадлежит Юрию и Елене 

Чесноковым и находится в 20 км от Липецка, делают раз-
личные молочные продукты, но славится она своими сыра-
ми. Нас встречает работник Чесноковых и сначала ведёт на 
козью ферму. На ферме около 80 голов коз. В общей слож-
ности каждый день они дают примерно по 150 л молока. 
Кроме коз Чесноковы держат 30 коров. Они-то в основном  
и обеспечивают сыроварный цех сырьём. 

Потом мы идём в цех, где делают молочные продукты. 
Заведует производством Мария Лыкова. Она водит нас по 
цеху, показывает, как делают сыры, сметану с йогуртом  
и топят сливочное масло, но разговоры постоянно сбивают-
ся на сыры. 

Продукты «Фермы48», вообще говоря, не для людей со 
средним достатком. Цены на сыры доходят до 3 000 рублей 
за кг. Столько стоят, например, «Грюйер» и «Пармезан». 
Но это реальная цена — здесь хорошо понимаешь, сколько 
сегодня могут стоить продукты из натурального сырья без 
пищевых добавок и сделанные строго по технологии. 

Экономичный подъём
И это касается всех производителей — отличные по вку-

совым качествам продукты стоят у них дорого и не всем по 
карману. Даже если у кого-то серьёзно растут объёмы произ-
водства, то этот рост обеспечивают продукты экономкласса. 

Например, несмотря на то, что в 2022 году покупатель-
ская способность населения, по данным Росстата, упала 
примерно на 7%, объём реализации продукции компанией 
«Кузминки» вырос на 10%, хотя теоретически он должен 
был упасть на 7%. Этот парадокс исполнительный дирек-
тор компании ООО «Кузминки» Сергей Солоденко объяс-
няет в том числе и тем, что в последнее время отмечается 
повышенный спрос на продукты экономкласса. 

— У нас есть колбаса более дорогая и есть более дешёв-
ая, — поясняет Солоденко. — Так вот, потребление сегодня 
сваливается в более дешёвый сегмент. Кроме того, спрос на 
колбасы всех ценовых классов взлетает в акционный пери-
од, то есть в то время, когда сетевые магазины продают кол-
басы по скидкам, скидки доходят до 30–40%. В такие дни 
объёмы реализации могут увеличиваться в десятки раз.  
И вы сами понимаете, если бы у нас не было продуктов эко-
номкласса, а в сетях акционных периодов, мы бы просто не 
выжили. 

_____________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин 

Мозг журналиста, привыкший думать в рамках импор-
тозамещения, то есть в том направлении, что нам сейчас 
нужно делать не то, что мы традиционно делали у себя,  
а то, что в последние 30 лет привозили из-за границы, вы-
даёт вопрос: 

— Скажите, а ваши сыры могут заменить импортные? 
Лыкова подводит нас к холодильному шкафу со сте-

клянными дверьми, а там половина сыров сделана по зару-
бежным технологиям. На ферме в селе Головщино, можно 
сказать, в глуши, есть всё: от «Канестрато» из итальянской 
Апулии до норвежского «Брюноста» и французского «Булет 
д’Авена». 

 Каждый день на предприятие приходит по 25 фур с картофелем.  
 Его закупают у фермерских хозяйств всего Черноземья 

 На ферме в селе Головщино  
 делают сыры из козьего и коровьего молока 

 «Ферма48» производит более 20 видов сыра 
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С тараниями редакции не имевший опыта рабо-
ты в школе молодой специалист-психолог был 
внедрён на должность классного руководителя 

в обычную российскую общеобразовательную школу.

Завязка
5-й класс. В 4-м классе фактически отсутствовал 

классный руководитель. Успеваемость класса ниже 
среднего. Поставленная администрацией школы перед 
специалистом-психологом задача — повысить уровень 
знаний учащихся, мотивировать на учёбу.

Сцена 1
Вооружённый новейшими и объективными мето-

диками диагностирования, настроенный на создание 
зоны позитивного общения с детьми для выстраи-
вания перспектив их интеллектуального и мораль-
но-нравственного развития специалист отправился 
в класс. Проверка по журналу выявила отсутствие пя-
терых. В чём причина?

— Маша часто не ходит в школу, так как далеко живёт. 
Обычно родители передают записку. 

— Юля вообще очень редко посещает школу, потому 
что она плохо себя чувствует.

— Она больна? 
— Нет, просто мама оставляет её дома, когда Юля себя 

плохо чувствует.
— Мама Сени просила передать, что к ним приехали 

гости, поэтому его два дня не будет…
Молодой специалист крепко задумался: «Выходит, 

родители сами решают, когда ребёнку ходить в школу 
и в каком объёме получать знания?»

Знакомая ситуация из классики. Помните Обломова? 
Илью Ильича? 

На уроки в пансион Штольца-старшего он не ездил, если 
вдруг маменьке показалось, что он плохо спал… Или если 
начиналась подготовка к праздникам, а то вдруг приехали 
гости на недельку-другую… Тогда как Штольц-младший 
учился ежедневно и по жёсткой программе. Неудивитель-
но, что, «переходя в течение 20 лет из объятий в объятия 
родных, друзей и знакомых», Обломов к 30 годам мог 
только лежать на диване, ожидая содержания из 
деревни и меч- тая о несбыточном, 
тогда как « Ш т о л ь ц 
— ровесник 
Обломову, 
нажил дом 
и деньги», 
участвует 
в между-
народных 
политиче - ских 
и экономиче- ских проектах. 
Если по- пробовать оце-
н и т ь , ч ь ё 

п о -
л о -
же-

ние — свидетельство успеха по 
современным критериям?

Если же этот пример недостаточно 
убедителен, можно вспомнить детский сти-
шок Сергея Михалкова «Про мимозу».

Сцена 2
Все ученики 5 класса написали со-

чинение на тему «Соблюдай ПДД». Для 
участия во втором этапе городской акции 
молодой специалист отобрал две работы, 
подробно объяснив детям, почему остальные 
сочинения не годятся для участия в конкурсе. 

В течение суток пришлось отвечать на заявления 
родителей: 

«Почему вы взяли на конкурс только эти работы? 
Ведь мой ребёнок имеет право получить приз!»

«Я считаю, что мой ребёнок написал отличное сочи-
нение, а вы его неверно оценили!»

«Сочинение Алины не может быть лучше сочине-
ния моего ребёнка!!! Кто дал вам право оценивать, 
кто из детей лучше?»

И никак не помогали объяснения типа: «есть конкурс-
ные критерии», «оцениваются сочинения, а не дети»…

Эмоции родителей разливались бурным океаном 
в нескольких группах в мессенджерах, социальных се-
тях, пересекались в обсуждениях с группами родителей 
других школ (конкурс-то городской) и утихли только 
к утру. Но дети всё же донесли в школу остатки «пен-
ного прибоя возмущения», что едва не привело к кон-
фликту и, как подозревал молодой специалист после вы-
сказываний родителей, к полному краху его авторитета 

в глазах детей. 
И снова молодой специалист крепко заду-
мался: «Почему учителя математики не 
дают советов родителям-бухгалтерам по 
оценке дебета и кредита? Почему учителя 

технологии не учат родителей-инженеров но-
вым приёмам моделирования? Почему же роди-

тели лучше всех учителей разбираются во всех предме-
тах и могут оценить знания и умения и своего ребёнка, 
и чужих детей тоже?»

Сцена 3
Воодушевлённый идеей мотивации класса путём 

выполнения общих дел молодой специалист пред-
ложил детям поучаствовать в акции: изготовить те-

матическую открытку в технике рисунка, аппликации, 
коллажа. 

Конкурса не предполагалось, то есть качество мог-
ло быть любым. В общем, простор для вдохновения 
и полное отсутствие конкурентности. Почти половина 
детей отказалась делать открытку. Когда же учитель об-
ратился к родителям с просьбой стимулировать детей, 
получил разные ответы, в том числе: «Петя не рисует 
и не клеит. Это не его», «У Лизы другие способности, она 
готовится стать юристом», «Фёдор готовится к соревно-
ваниям по хоккею, ему некогда». 

Как дипломированный психолог, молодой специалист 
оказался в тупике, потому что опять задумался: «Как мож-
но окончательно определить склонности и таланты 12-лет-
него ребёнка? Почему нужно ограничивать творческую де-
ятельность ребёнка одним направлением?»

Кульминация
Молодой специалист-психолог вёл ещё в своём 5-м 

классе урок ОДНК — «Основы духовно-нравственной куль-
туры народов России». Поставил четвёрку Илье. Но мама 
мальчика обратилась в департамент образования с заяв-
лением-просьбой разобраться в компетентности учителя, 
мотивируя своё заявление тем, что Илья — участник сорев-
нований по борьбе, поэтому школа обязана идти навстречу 
и по «ненужным» предметам ставить высший балл, чтобы 
не портить аттестат. 

Вопросов о делении учебных предметов по степени нуж-
ности и об отдалённости перспектив аттестата молодой 
специалист не задавал даже себе.

Развязка
Уже месяц идёт поиск нового классного руководителя. 
Открытый финал. 
Всегда ли родительская любовь, забота, нежное и тре-

петное отношение к ребёнку способствуют развитию его 
интеллекта и духовности?

Могут ли родители объективно оценивать знания, уме-
ния, навыки своего ребёнка и компетентность учителя?

Имеют ли право родители определять «профессиональ-
ные» склонности ребёнка и ограничивать его развитие?

Есть ли по отношению к школе и к образованию ребёнка 
у родителей не только права, но и обязанности?

_____________________________
Текст: Н. Алексеева

Карикатура: Елизавета Фурсова, 
Яна Одинцова, Полина Кубракович

В ГОРОДЕ L

Наблюдения дилетанта в стиле трагиФарса

СКРЫТЫЕ ВРАГИ РОССИЙСКОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

только лежать на диване, только лежать на диване, ожидая содержания из ожидая содержания из 
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н и т ь , н и т ь , ч ь ё ч ь ё 

п о -
л о -л о -
же-же-

ного прибоя возмущения», что едва не привело к кон-
фликту и, как подозревал молодой специалист после вы-
сказываний родителей, к полному краху его авторитета сказываний родителей, к полному краху его авторитета 

в глазах детей. в глазах детей. 

мался: «Почему учителя математики не мался: «Почему учителя математики не 

оценке дебета и кредита? Почему учителя 
технологии не учат родителей-инженеров но-

вым приёмам моделирования? Почему же роди-
тели лучше всех учителей разбираются во всех предме-
тах и могут оценить знания и умения и своего ребёнка, 
и чужих детей тоже?»

Сцена 3Сцена 3
Воодушевлённый 

выполнения общих дел молодой специалист пред-выполнения общих дел молодой специалист пред-
ложил детям поучаствовать в акции: изготовить те-

матическую открытку в технике рисунка, аппликации, 
коллажа. 

Конкурса 
ло быть любым. В общем, простор для вдохновения 
и полное отсутствие конкурентности. Почти половина 
детей отказалась делать открытку. Когда же учитель об-
ратился к родителям с просьбой стимулировать детей, 
получил разные ответы, в том числе: «Петя не рисует 
и не клеит. Это не его», «У Лизы другие способности, она 
готовится стать юристом», «Фёдор готовится к соревно-
ваниям по хоккею, ему некогда». 

ние — свидетельство успеха по 

же этот пример недостаточно 
убедителен, можно вспомнить детский сти-
шок Сергея Михалкова «Про мимозу».

ученики 5 класса написали со-
чинение на тему «Соблюдай ПДД». Для 
участия во втором этапе городской акции 
молодой специалист отобрал две работы, 
подробно объяснив детям, почему остальные 
сочинения не годятся для участия в конкурсе. 

течение суток пришлось отвечать на заявления 

вы взяли на конкурс только эти работы? 
Ведь мой ребёнок имеет право получить приз!»

считаю, что мой ребёнок написал отличное сочи-

Алины не может быть лучше сочине-
ния моего ребёнка!!! Кто дал вам право оценивать, 

Я СЧИТАЮ, ЧТО МОЙ 
РЕБЁНОК НАПИСАЛ 

ОТЛИЧНОЕ СОЧИНЕНИЕ, 
А ВЫ ЕГО НЕВЕРНО 

ОЦЕНИЛИ!

«
«
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ЗА ВСЁ БЕРЁМСЯ, 
ДА НЕ ВСЁ УДАЁТСЯ

как найти подходяЩего репетитора для Экзаменов

Д о ЕГЭ и ОГЭ осталось два меся-
ца, спрос на репетиторов растёт, 
предложение тоже увеличива-

ется. И репетиторы сегодня  — серьёзные 
конкуренты учителям.

— Репетиторство для большинства 
опрошенных нами педагогов  — основ-
ное место работы. Таких 59%, ещё 26% 
учителей репетиторством подрабатыва-
ют,  — рассказала доктор экономических 
наук, профессор экономического факуль-
тета Новосибирского госуниверситета 
Светлана Донецкая.

Готов работать 
круглосуточно

Более половины репетиторов  — про-
фессионалы, которые на этом рынке 
больше пяти лет. Но есть и случайные 
люди, таких 6%. Пандемия и дистанци-

онка привели на рынок очень много мо-
лодых репетиторов. Каждый четвёртый  
— студент. И молодёжь креативит, стара-
ясь привлечь внимание потенциальных 
клиентов. Вот что рассказывает о себе 
один из репетиторов: «Что вы получи-
те, работая со мной?» Далее следуют 40 
пунктов, в том числе такие: «подарок  — 
от стикеров до айфонов, настоящее шоу 
по праздникам, нейтрализатор лени, 
квесты, приключения и игры, море 
практики». И приписка: «Готов работать 
в любой день круглосуточно».

Светлана Донецкая поясняет:
 — Репетиторов к ЕГЭ ребёнку обыч-

но подбирают родители, у них такое 
резюме вызовет недоумение. А вот если 
речь идёт о студентах, которые сами себе 
ищут преподавателя, то такая саморе-
клама может вызвать интерес. 

Из свежих анкет репетиторов:
«Закончила МФТИ (2020), МГУ 

(2024)»  — на дворе, напомним, 2023 год.
«Я выпускник ВГИКа имени Гераси-

мова. О себе: отлично владею русским...». 
«Мой опыт: мастер-класс по про-

грамме «Основы архитектуры бровей 
и модные тенденции в окрашивании» — 
так презентует себя репетитор по мате-
матике.

Бесплатно и дистанционно
Репетиторы постарше чётко указыва-

ют цену и свои условия. Например, фи-
зика, доктор технических наук: «школь-
ники 5–9-х классов (60 минут) — 2 400 
рублей, 10–11-х классов (45 минут) — 1 800 
рублей дистанционно». Самые дорогие 
репетиторы  — преподаватели универси-
тетов с опытом работы на рынке репети-
торских услуг более 21 года. Они просят 
от 2 000 до 6 000 рублей за занятие. 

Самые дешёвые занятия — у сту-
дентов онлайн  — от 200 до 500 рублей. 
К тому же у молодёжи отношение к день-
гам и оплате своего труда творческое. 
Есть репетиторы, которые предлагают 
бесплатные занятия в течение месяца. Ус-
ловие одно: ты лучший ученик в группе. 
Или вот ещё предложение: «Бесплатные 
уроки 31 декабря, 23 февраля, 8 марта 
и 9 мая». Молодёжь чаще предлагает 
скидки и снижение цены, чем преподава-
тели с опытом и стажем.

Психологическая совместимость — 
очень важный фактор для молодых ре-
петиторов. Они часто практикуют проб-
ные или «условно-бесплатные занятия». 
Допустим, несколько уроков или даже 
всю первую неделю. «Если за неделю по-
няли, что нам не по пути, — возврат всей 
суммы», — обещает репетитор по мате-
матике.

Но, в отличие от возрастных педа-
гогов, молодые редко соглашаются на 
очные занятия. 16% всех репетиторов 
предлагают только дистанционный фор-
мат, 68% готовы заниматься с учениками 
и онлайн, и очно.

Креатив или опыт
Кто лучше научит  — молодой или 

возрастной репетитор? Здесь нет одно-
значного ответа. По словам профессора 
Донецкой, опытный педагог, владеющий 
методикой преподавания, лучше даст 
фундаментальные знания, например, по 
русскому языку или математике. Если это 
информатика, лучше найти молодого ре-
петитора, а для классических школьных 
предметов  — постарше. Так, если пред-
полагается очное обучение, то однознач-
но выбор за возрастным репетитором, 
при дистанционном — лучше обратить-
ся к тому, кто помладше. Для учеников 
младших классов, безусловно, необходим 
опытный и терпеливый наставник. Чем 
старше ученик, тем шире может быть вы-
бор репетитора.

Можно ли с репетитором подгото-
виться к ЕГЭ за четыре месяца?

Из личного опыта: профильная ма-
тематика, химия, физика  — не всегда, 
нужны год-два. Всё остальное — вопрос 
усилий и цены. Даже 80+ баллов реально.

________________________
Текст: Ирина Борисова

Фото: из архива «Первого номера»

КАК ВЫБРАТЬ ХОРОШЕГО РЕПЕТИТОРА?

1. Один из показателей хорошей работы репетитора  — 
большое количество учеников.
2. Важно, чтобы у репетитора были отклики, обратная 
связь с учениками и вы видели, какие оценки, баллы ЕГЭ 
получили те, с кем он занимался.
3. Обращайте внимание на то, какое образование получил 
репетитор. Так уж получается, что интуитивно большая 
часть родителей желает видеть в графе «образование» 
слово «университет». Но, например, Московский 
педагогический госуниверситет раньше назывался 
Московским государственным педагогическим институтом 
имени Ленина. Если потенциальный репетитор окончил 
его до 1990 года, то в дипломе будет старое название со 
словом «институт». Хорошие пединституты были и есть 
в регионах России. Исследования показали: 81% 

репетиторов имеют высшее образование по профилю, 
11% получили учёные степени.
4. Если ищете репетитора для ЕГЭ, остановитесь на 
школьном учителе. Он знает методику, требования к ЕГЭ 
и лучше подготовит к экзамену, чем студент или вузовский 
преподаватель.
5. Не обольщайтесь хорошей фотографией репетитора. На 
крупных сайтах в инструкциях для репетиторов так прямо 
и говорится: клиент выбирает педагога часто по внешнему 
виду, значит, надо потрудиться и позаботиться о хорошем 
фото. Удачное фото даже не самого лучшего репетитора 
может привлечь внимание клиента, а хороший опытный 
педагог с небрежным фото останется без внимания. Так что 
будем относиться к фото критически, учитывая, но не делая 
главным критерием подбора. Страница подготовлена в рамках совместного 

проекта «Российской газеты» и газеты «Первый номер»

Научу всему
Вот ещё одна анкета: «Кроме матема-

тики могу научить физике, музыке, лите-
ратуре».

 — Репетитору кажется, что он подчер-
кнул так свои разносторонние интересы, 
но на самом деле может сложиться впе-
чатление, что он весьма поверхностно 
знает и математику, и музыку, и физику, и 
литературу,  — комментирует профессор.

ТОП-5

Самые востребованные предметы
  — иностранный язык
  — математика
  — русский язык
  — физика
  — химия

1
2
3
4
5

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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Во второй половине ХХ века Китай 
сделал ставку на союз с США и «до-
гоняющее» экономическое разви-

тие. Аппетит, как известно, приходит во 
время еды, по мере роста экономической 
мощи пришло и желание перехватить 
лидерство в мире — естественным пу-
тём, как итог сбывшегося экономическо-
го превосходства. Решить данную задачу 
в лоб у Пекина не получилось, для выхода 
же на прямое противоборство не хватает 
воли и духа. В рамках чисто экономиче-
ского противостояния с Западом у Подне-
бесной цугцванг — любое активное дей-
ствие ведёт к ухудшению, не делать же 
никаких ходов тоже не выйдет. Сложи-
лась дилемма — либо крах, либо переход 
на конфронтацию неэкономическую. 

Несбалансированное 
развитие

Из-за сверхбыстрого и несбалансирован-
ного развития последних лет Китай стол-
кнулся с серьёзными проблемами. Это:

— невозможность естественного, плавно-
го перехода к контролю над миром как ре-
зультата экономического развития, на что 
был расчёт в предыдущие десятилетия;

— накопленные и не решаемые в рам-
ках существующей парадигмы проблемы 
«догоняющего» развития;

— необходимость перехода к активным 
действиям и противостоянию с Западом, 
на которые не хватает воли.

И, да, если Китай хочет сохраниться, 
то в ближайшие 2–3 года ему в любом 
случае придётся прибегнуть к жёсткой 
и агрессивной внешней политике, по-
скольку лелеемые нынешним Пекином 
чисто экономические инструменты нуж-
ного результата не дадут.

Один пояс — один путь 
Проект «Один пояс — один путь» 

очень часто называют «новым шёлко-
вым путём» — и попадают тем самым 
в ловушку ложных исторических ана-
логий, формирующих в данном случае 
представление о некоем транспортном 

ОБРАЗ БУДУЩЕГО

Очерки геостратега Андрея Школьникова

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ

коридоре, который должен обеспечивать 
движение товаров и капиталов между Ев-
ропой и Китаем. В геостратегическом ра-
курсе, однако, план Пекина был несколь-
ко иным — получение контроля над всем 
Восточным полушарием, формирование 
биполярного мира, который со временем, 
согласно естественному усилению Китая 
и ослаблению США, превратится в мир 
китайского глобализма.

После избрания Дональда Трампа 
в 2016 году на следующей же встрече G20 
Си Цзиньпин напрямую озвучил готов-

ность Китая перехватить флаг глобаль-
ного лидерства у США, затем эта пози-
ция повторялась многократно на разных 
уровнях. В результате чего на Западе, 
естественно, начал складываться консен-
сус о недопустимости подобного разви-
тия событий. Итогом противодействия 
и саботажа явилась деградация проекта 
«Один пояс — один путь»: он выродился 
и распался на большое количество эко-
номических и политических, живущих 
по инерции, осколков. США/Запад не 
готовы к компромиссу с Китаем, образы 
биполярного мира у них кардинально 
различаются. 

В ближайшие годы, в условиях соци-
ально-экономической катастрофы в Ев-
ропе и мире, потребление товаров в ЕС 
сократится. Одновременная деградация 
структур производства и потребления 
в ЕС (более 50% относительно уровня 
2019 года) вкупе с отсутствием возмож-
ности потреблять в долг очень быстро 

сделает европейский рынок не силь-
но привлекательным. Падение продаж 
и невозможность переориентации на 
внутренний спрос — слишком уж высок 
в Китае разрыв по номенклатуре меж-
ду производством и потреблением — 
в свою очередь не позволят Пекину со-
хранить имеющийся производственный 
комплекс. Из-за этого неизбежен очень 
высокий риск банкротства, деиндустри-
ализации и катастрофы самых развитых, 
приморских, провинций, то есть запуска 
сценария гражданской войны и распада.

Стратегическая задача для Пекина — 
сохранить как можно дольше поставки 
на сжимающиеся рынки США и ЕС — это 

даёт возможность в течение нескольких 
лет смягчать проблемы. Следующий 
шаг — на фоне общемировой катастрофы, 
в ближайшие 5–7 лет, провести внутрен-
нюю перестройку путём мобилизации 
народа на борьбу с внешним врагом и 
на ограбление соседей. Данный вариант 
осложнён тем, что Китай не был и не яв-
ляется военной державой/цивилизацией, 
а находящиеся рядом страны имеют свои 
собственные амбиции и легко не отсту-
пятся: ведь это Япония, Корея, Вьетнам, 
Индия, Россия, добавим сюда ещё США 
и Британию. Китаю непременно нужна 
своя зона влияния и экспансии, получить 
которую будет очень-очень непросто, 
ясно, что одних торгово-экономических 
инструментов для удушения подобного 
рода противников Пекину не хватит.

По западной системе
В мире существует довольно большое 

число стран, чьё развитие после заверше-

ния Второй мировой войны происходило 
за счёт встраивания в западную мировую 
систему и открытия рынков сбыта про-
дукции в США (далее — «догоняющие 
страны»). Кто раньше вступил на дан-
ный путь, тот имел возможность выше 
подняться, но дельта (неэквивалентный 
обмен) должна была сохраняться во что 
бы то ни стало. Для устойчивости миро-
вой системы уровень жизни в Западной 
Европе и Японии должен был оставаться 
ниже, чем в США, а Корея, Гонконг, Тай-
вань и так далее должны были жить ещё 
на ступень беднее.

Всё изменилось в начале 1990-х, когда 
за счёт включения в зону влияния США 
Советского блока, а потом и всех стран 
третьего мира произошло увеличение 
фундамента мировой пирамиды. Бли-
жайшие союзники/вассалы Штатов полу-
чили возможность подняться на вершину 
и сбалансировать собственную структуру 
производства и потребления, переклю-
чившись на одновременное производство 
номенклатуры продукции для внутрен-
него и внешнего потребления.

По уровню жизни и структуре произ-
водства Западная Европа и отдельные 
страны Восточной Азии стали частью 
метрополии, обирая остальной мир 
и создавая иллюзию успеха «догоняю-
щего развития» за счёт внешних рынков. 
В силу ограниченности размеров мира 
ни Китай, ни Индия, ни Россия не имели 
шансов на повторение успеха.

Догоняющая 
экономика Китая

У «догоняющих стран» (Китай, Ма-
лайзия и другие) значительная часть 
производства ориентирована на экспорт, 
а большая часть импорта представлена 
сырьём и простыми переделами, исполь-
зуемыми в производстве и потреблении. 
При кризисе резко сужается не только 
экспорт готовой продукции, но и импорт 
— его не на что брать, да и не нужен он 
больше.

Финансовый баланс при этом поло-
жителен, но наиболее технологичные, 
ориентированные на экспорт производ-
ственные мощности закрываются, так 

ПЛАН ПЕКИНА — ПОЛУЧЕНИЕ КОНТРОЛЯ 
НАД ВСЕМ ВОСТОЧНЫМ ПОЛУШАРИЕМ, 
ФОРМИРОВАНИЕ БИПОЛЯРНОГО МИРА, 

КОТОРЫЙ СО ВРЕМЕНЕМ ПРЕВРАТИТСЯ В МИР 
КИТАЙСКОГО ГЛОБАЛИЗМА

«

«
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как для их продукции нет спроса. Доходы и потребле-
ние населения страны сужаются пропорционально со-
кращению объёмов производства. Первыми страдают 
поставки сырья и материалов для последующей пере-
работки и экспорта, далее — те, что используются для 
внутреннего потребления. После чего выясняется, что 
задействованные в производстве для экспорта люди 
были самыми платёжеспособными потребителями на 
внутреннем рынке, и это каскадом запускает следую-
щий цикл сокращений.

Цугцванг в противостоянии с Западом
Если проблему с обрушением экспорта не удаётся 

предотвратить в разумное время с помощью поиска но-
вых рынков сбыта, то наиболее технологичной продук-
ции из всей выпускаемой останется лишь перехваты-
вать лидерство и подниматься на вершину пирамиды. 
Последнее, в принципе, возможно, но потребует време-
ни и окажется крайне сложным в исполнении, так как 
вызовет необходимость очень быстрой перестройки 
всей мировой системы. Надо будет:

— сделать свою валюту единственной старшей/ре-
зервной, навязав её большому количеству стран;

— уничтожить/изолировать от мира страны с более 
технологичным потреблением, заняв их место в миро-
вом разделении труда;

— резко повысить/довести уровень доходов рабочих 
до реальной производительности труда;

— сохранить/увеличить поставки простой/менее 
технологичной продукции, сырья и материалов из ме-
нее развитых стран.

На первый взгляд, ничего нереального в данной 
программе нет, только вот минимальное условие её 
выполнения — наличие полного военного и политиче-
ского доминирования над соседями. Если представить 
себе, что США просто исчезают, то даже тогда Китай 
не сможет сотворить подобное, про другие же страны 
и говорить не приходится. Излишне напоминать, что 
давать Китаю возможность сделать юань старшей ва-
лютой есть изощрённое геостратегическое самоубий-
ство. То есть окно возможностей минимально, и до-
биться успеха Пекину будут очень сильно мешать США, 
Япония, Индия, Южная Корея и другие.

И, да, для России данный подход невозможен, у нас 
совсем другая структура экспорта, нет «догоняющего 
развития». Наш путь — распад единого рынка на пан-
регионы, а отнюдь не перехват глобальной власти. 

Таким образом, ясно, что, избрав путь «догоняю-
щего развития», но не имея — в силу своего размера 
и амбиций — возможности войти на подчинённом по-
ложении в состав метрополии мировой системы, Китай 
оказался в ловушке. Наличие больших диспропорций 
делает его экономику и социальную структуру хрупкой 
и неустойчивой и оставляет в перспективе лишь два 
варианта: обвал до равновесных значений с потерей 
более половины экономики либо прорыв на уровень 
метрополии с изгнанием с вершины пирамиды более 
развитых конкурентов.

Психологическое противостояние с США
В бизнес-среде есть типаж жёсткого, агрессивного 

переговорщика, который не сдвигается даже в ме-
лочах и всегда разговаривает с позиции силы. США 

Статья опубликована 
в сокращении. Ещё 
больше материалов 
автора на официальном 
сайте «ШкольниковINFO» 

Сергей Переслегин,
прогнозист

Союз России и Китая
В возникших условиях международной политики 
наблюдается притяжение России и Китая, но нужно 
понимать, что это не навсегда и не очень надолго. 
Сейчас обе стороны ощущают на себе внешнее 
давление. Поэтому вполне понятно их стремление 
иметь более близкие отношения. Но в этих отношениях 
есть несколько асимметрий. Во-первых, Россия всегда 
стремится к экспансии, а Китай всегда сосредоточен на 
себе, его экспансия крайне медленная. Во-вторых, Китай 
значительно сильнее России в экономическом плане, 
и это даёт ему возможность тратить на вооружение 
значительно большие суммы, но Россия в военном 
положении не уступает Китаю. В-третьих, Россия 
сейчас находится в условиях реальной борьбы за 
своё существование, жёстко отреагировав на переход 
Западом красной линии в отношении Украины. Китай 
же такой реакции не продемонстрировал, когда не 
отреагировал на прилёт представителя Конгресса США 
Нэнси Пелоси на Тайвань, поэтому для него конфликт 
существует в потенциальной форме. 
Но кроме единого противника в виде коллективного 
Запада у Китая и России есть ещё и внутренние 
интересы. Например, в 2003 году был издан 
геоэкономический атлас мира, в основу которого 
была положена энергетика. Уже тогда стало понятно, 
что дальнейшее развитие Китая вскоре столкнётся с 
громадным дефицитом энергии. Китай не успевает 
создавать генерирующие мощности для поддержания 
роста экономики — без привлечения сторонних нефти 
и газа проблему решить нельзя. Западу для контроля 
развития Китая надо было удерживать привлечение 
российских нефти и газа в экономику Поднебесной. 
Теперь ситуация изменилась. Путин сообщил, что 
Россия резко увеличит поставки в Китай. Таким образом, 
возникает выгодное для обеих стран взаимодействие 
крупнейшего поставщика углеводородов и мастерской 
мира. В такой ситуации западные санкции больше 
не мешают России, поскольку они перекрываются 
поставками на китайский рынок. 
Кроме нефти и газа говорили и о больших поставках 
продовольствия. В таком случае «зерновая сделка» 
(пакет документов, подписанный Россией, Украиной, 
Турцией и ООН в июле 2022 года. — Прим. ред.) России 
становится невыгодна. Всё это хорошо для России. 
Но нужно продолжать искать альтернативные рынки 
продовольствия (Иран, страны Ближнего Востока 
и Африки), нефти и газа (Индия, Пакистан), чтобы не 
попасть в зависимость от Китая.
Кроме того, Россия подключается к китайскому проекту 
«Один пояс — один путь», а Китай в ответ подключается 
к российскому проекту «Севморпуть», который будет 
находиться под контролем России, так как у Китая нет 
ледоколов и баз в Северном Ледовитом океане.
Интересно заявление Си Цзиньпина о поддержке 
Путина на выборах 2024 года. Это серьёзное заявление, 
особенно с оглядкой на ордер на арест Путина от 
Международного уголовного суда (МУС). Также важно, 
что это первый зарубежный визит «товарища Си» после 
его переизбрания. Важно и то, что теперь одновременно 
заблокировать Россию и Китай Западу не удастся ни 
при каких условиях. Между странами — протяжённая 
сухопутная граница. Мир разделился на две части, и в 
какой части экономика эффективнее — это уже вопрос. 
И это явный плюс для России. 
Но расслабляться России нельзя, так как с Китаем у нас 
союз, а не дружба. У союзников всегда есть собственные 
цели, и в этом отношении 
наши с Китаем цели не 
совпадают. Китай и Россия 
оформляют договор до 2030 
года, и до этого времени они 
работают вместе. 

Ещё больше материалов 
автора в ТГ-канале 
«Социософт.ТВ» 

в своей внешней политике сейчас напоминают тако-
го переговорщика, уже потерявшего значительную 
часть реальной власти, одуревшего от вседозволен-
ности, привыкшего получать всё, что захочет, утра-
тившего эмпатию и человечность, разучившегося 
использовать сложные комбинации и внешние ком-
промиссы. Практически везде в течение последних 
десятилетий США продавливали свои решения, но 
ресурсов и сил для такого поведения у них с каждым 
годом становилось всё меньше. Другие страны, по 
старой памяти и инерции, продолжали находиться 
под влиянием властной харизмы надоевшего гегемо-
на, соглашаясь на основные условия и торгуясь лишь 
в мелочах.

В начале 2022 года этот фокус, однако, не прошёл 
с Россией, когда нас хотели продавить в вопросах без-
опасности и по Украине. На совещании министров 
обороны стран Америки 25–29 июля 2022 года круп-
нейшие страны — Бразилия, Мексика и Аргентина — 
отказались осудить Россию, позицию США поддержа-
ли только 8 из 21 участника. Ранее также состоялись 
неудачные визиты Джо Байдена в страны Персидско-
го залива и Афганистан. 

Есть и обратный пример. Китай в начале августа 
2022 года, на фоне визита Нэнси Пелоси на Тайвань, 
оказался не готов к жёсткому противостоянию в пла-
не психологии. Пекин привык накапливать минимум 
двукратное преимущество, чтобы вынудить против-
ника отказаться от прямой конфронтации, а в иных 
случаях просто уходил от противостояния. Данное 
событие стало индикатором неготовности Китая 
к прямому открытому противостоянию с США. При 
взаимном блефе Пекин сдался первым, после того 
как позволил Вашингтону втянуть себя в словесное 
перетягивание каната, да и вообще преувеличил зна-
чимость «визита старой дамы». Конечно, это голово-
кружение от успехов и недопонимание/недооценка 
противника. На ментальном уровне Китай оказался 
не готов к противоборству, дал слабину.

Переход к агрессивной политике
Если Китай не перейдёт к более агрессивной, ско-

ротечной и рискованной игре, то он рискует в период 
с 2026-го по 2028-й не выдержать последствий соци-
ально-экономической мировой катастрофы (не нужно 
недооценивать запас прочности и инерцию системы) 
и инициировать собственный распад. Вызов будет се-
рьёзный — быстро и кардинально перестроиться под 
новые реалии распадающегося мира, сдержать соци-
альные последствия, зачистить элиты и выгрызть 
себе нужный для самосохранения панрегион. Если 
этого не сделать, то в последующие пару лет Китай 
накроют социально-экономическая и политическая 
катастрофы, которые подведут его к крушению и бо-
лезненному распаду.

В феврале 2023 года начался новый занятный ра-
унд психологического противостояния Китая и США, 
когда властитель мира не мог ничего сделать с соби-
рающими информацию китайскими воздушными ша-
рами, летящими на высоте 28–30 км. В последующие 
месяцы напряжение и обоюдные подколки будут на-
растать, а для Китая уж точно пришла пора перехо-
дить к активным действиям.

И, да, России не требуется прямая помощь Китая, 
намного больше нам нужно быстрое скатывание Запа-
да во внутренние проблемы, к чему всё и идёт.

_____________________________
Текст: Андрей Школьников

КИТАЙ ОКАЗАЛСЯ 
В ЛОВУШКЕ. НАЛИЧИЕ БОЛЬШИХ 

ДИСПРОПОРЦИЙ ДЕЛАЕТ ЕГО 
ЭКОНОМИКУ И СОЦИАЛЬНУЮ 

СТРУКТУРУ ХРУПКОЙ 
И НЕУСТОЙЧИВОЙ

«

«

ПРОБЛЕМЫ КИТАЯ
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Это только в кино такие сцены выгля-
дят печально, но благостно: человек, 
которому недолго осталось жить, 

тихо лежит в постели, а вокруг так же тихо 
сидят скорбные родственники. На самом 
деле финальный этап жизни — часто тяж-
кое испытание и для больного, и для тех, 
кто рядом. Через растерянность и отчаяние, 
когда всеми силами хочешь помочь близ-
кому человеку и не знаешь, как это сделать, 
рано или поздно вынужден проходить каж-
дый.

Право на помощь
Облегчить этот период жизни призвана 

паллиативная служба. Её функции намного 
шире, чем непосредственная помощь не-
излечимо больному, облегчение его стра-
даний. Поддержку — и психологическую, 
и просто практическую — получают и его 
родные. 

Право на паллиативную медицинскую 
помощь имеют взрослые и дети с неиз-
лечимыми прогрессирующими заболева-
ниями. В госучреждениях такая помощь 
бесплатна. Для её получения необходи-
мо направление от врачебной комиссии 
медицинской организации, в которой 
наблюдается больной. Взрослые со злока-
чественными новообразованиями могут 
получить заключение и от врача-онколо-
га. Дети получают заключение только от 
врачебной комиссии. Пациента направ-
ляют на медико-социальную экспертизу 
для установления инвалидности, а затем 
в паллиативную службу: это может быть 
стационар (хоспис, паллиативное отде-
ление) или кабинет паллиативной меди-
цинской помощи (ПМП).

В рамках оказания ПМП пациенту пре-
доставляются:

— бесплатная паллиативная помощь;
— медицинские изделия для поддер-

жания функций органов и систем орга-
низма для использования дома;

БОЛЬ ТЕРПЕТЬ НЕЛЬЗЯ

— психологическая поддержка паци-
ента и его семьи.

Паллиативную помощь получают не 
только пациенты с онкозаболеваниями, как 
принято думать. Большинство недугов сер-
дечно-сосудистой, дыхательной и нервной 
систем, заболеваний обмена веществ рано 
или поздно прогрессируют до такой ста-
дии, когда необратимо нарушаются функ-
ции жизненно важных органов, например, 
вследствие нарушений мозгового крово-
обращения, тяжёлых травм, дегенератив-
ных заболеваний нервной системы, в том 
числе деменции, болезни Альцгеймера, ин-
фекционных заболеваний (СПИДа и др.) на 
терминальной стадии. 

Госпитализация
В стационар отправляют пациентов, 

нуждающихся в активной поддерживаю-
щей терапии и специальном уходе — напри-
мер, при неэффективности обезболивания 
на дому, в случае необходимости дрениро-
вания плевральной или брюшной поло-
сти, если нужно подобрать респираторную 
поддержку. Также пациент может быть го-
спитализирован, если родственникам необ-

Человек чувствует боль, даже находясь 
без сознания, и поэтому должен 
получать обезболивание в любом 
случае. Такое положение закреплено 
в обновлённых клинических 
рекомендациях по обезболиванию 
паллиативных пациентов, которые 
утвердил Минздрав. Теперь таким 
больным будет проще получить 
помощь, в том числе обезболивание.
— Это уже вторые клинические 
рекомендации по обезболиванию 
паллиативных пациентов, и это 
касается не только онкобольных, — 
пояснила эксперт Благотворительного 
фонда помощи хосписам «Вера», 
главный врач Самарского хосписа 
Ольга Осетрова. — Болевой синдром 
может возникать при хронической 
обструктивной болезни лёгких, 
сердечно-сосудистой недостаточности, 
ревматоидном артрите, ВИЧ и СПИДе, 
сахарном диабете, болезни Паркинсона, 
болезни Альцгеймера и ряде других 
диагнозов. Мы, специалисты, наконец 
начинаем говорить на одном языке. 
Формируются единые определения: 
что такое прорывная боль, какие 
препараты короткого действия, 
а какие — продлённого. Большой 
раздел в документе предназначен 
непосредственно для пациентов 
и их родных. В нём содержатся 
ответы на самые трудные вопросы, 
которые беспокоят больных: что 
такое опиоидные анальгетики, в каких 
случаях их применяют, как подбирается 
доза и означает ли назначение такого 
препарата приближение смерти. 
Кстати, клинические рекомендации 
развенчивают ещё один устойчивый 
миф. Пациенты нередко боятся 
принимать наркотические 
препараты, считая, что у них наступит 
наркозависимость. Это не так. Авторы 
документа отвечают: боль обязательно 
нужно лечить, и при правильном 
применении лекарств зависимости не 
будет.
— Крайне важно, что с помощью 
новых рекомендаций постепенно 
должен максимально сократиться 
путь от диагноза до получения 
обезболивания, ведь документ — 
это хорошее подспорье для врача, 
— считает эксперт. — Сегодня ещё 
нередки ситуации, когда врач боится 
назначать сильнодействующие 
обезболивающие даже тогда, когда 
они нужны по всем показаниям. 
Очень важно продолжать работу 
в этой сфере, проводить обучение 
медицинских работников, чтобы врачи 
понимали принцип работы 
с обезболивающими, а также 
объяснять родственникам больных, 
чтобы и они не боялись лечения боли 
и не отказывались от препаратов, 
которые помогут.

МИНЗДРАВ ПРОТИВ БОЛИ

Страница подготовлена в рамках совместного 
проекта «Российской газеты» и газеты «Первый номер»

ходима «социальная передышка». В этом 
случае пребывание в стационаре не должно 
превышать двух недель, чтобы состояние 
пациента не ухудшилось.

Хоспис
Срок нахождения пациента в отделении 

паллиативной медицинской помощи не 
ограничен: больной будет находиться в ста-
ционаре до тех пор, пока не будет подобра-
на эффективная схема лечения тягостных 
симптомов или он сам не выразит желания 
продолжить лечение на дому.

При необходимости госпитализации, 
если состояние пациента позволяет транс-
портировать его из дома в стационар и есть 
его согласие на пребывание в хосписе (пал-
лиативном отделении), его перевозят в ста-
ционар. При этом никто не будет считать 
количество госпитализаций.

В самой тяжёлой ситуации, если состо-
яние больного агональное, врач выездной 
паллиативной службы объяснит родным, 
что пациент уходит, и далее проводит ак-
тивный патронаж на дому.

Госпитализация в паллиативные отде-
ления обычно проводится в плановом по-
рядке, поэтому родственникам больного 
необходимо заранее получить направление 
и пакет необходимых документов у лечаще-
го врача или бригады выездной паллиатив-
ной службы.

Но также возможна и экстренная госпи-
тализация: она проводится по решению 
врача выездной службы или кабинета пал-
лиативной медицинской помощи, если па-
циент нуждается в срочной помощи.

Срок действия направления, выданно-
го врачом поликлиники, — один месяц. 
Пребывание в хосписе или паллиативном 
отделении не имеет строгих сроков. Паци-
ент может находиться в отделении столько 
времени, сколько необходимо для подбора 
эффективной симптоматической терапии.

Подписывая добровольное информиро-
ванное согласие на оказание паллиативной 
медицинской помощи, пациент может под-
писать отдельно пункт, касающийся согла-
сия на непроведение реанимационных ме-
роприятий в случае клинической смерти. 
Также данное желание может быть пропи-
сано в отдельной строке.

______________________
Текст: Ирина Невинная

Фото: Сергей Паршин

КОМУ И КАК ОКАЗЫВАЕТСЯ ПАЛЛИАТИВНАЯ ПОМОЩЬ

ПРИ КАКИХ ЗАБОЛЕВАНИЯХ
• Пациентам с онкозаболеваниями

• При органной недостаточности, при 
невозможности достичь ремиссии

• При хронических прогрессирующих 
заболеваниях в терминальной стадии

• При необратимых нарушениях мозгового 
кровообращения

• При тяжёлых и необратимых последствиях травм
• При дегенеративных заболеваниях нервной 

системы на поздних стадиях, в том числе 
деменции, болезни Альцгеймера, Паркинсона и т. д. 

                       ВАЖНО
Паллиативная помощь — это не только лечение боли, 
но и поддержка по уходу, психологическая помощь, 

направленная на улучшение качества жизни больного

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

ГДЕ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ
В СТАЦИОНАРЕ НА ДОМУ АМБУЛАТОРНО

КОМУ И КАК ОКАЗЫВАЕТСЯ ПАЛЛИАТИВНАЯ ПОМОЩЬ

ПРИ КАКИХ ЗАБОЛЕВАНИЯХ

• При органной недостаточности, при 
невозможности достичь ремиссии

• При хронических прогрессирующих 
заболеваниях в терминальной стадии

• При необратимых нарушениях мозгового 

• При тяжёлых и необратимых последствиях травм
• При дегенеративных заболеваниях нервной 

системы на поздних стадиях, в том числе 

ПРИ КАКИХ ЗАБОЛЕВАНИЯХ

в хосписе, 
паллиативных 

отделениях 
и отделениях 
сестринского 

ухода больниц

с помощью 
выездной 

паллиативной 
службы

кабинеты 
паллиативной 

помощи в 
поликлиниках

Паллиативную помощь в Липецке 
оказывают в больнице № 6 имени 
Макущенко. Больница является 
одним из основных партнёров 
Благотворительного фонда помощи 
хосписам «Вера». 

Телефон больницы: 43-29-07. 

ПАЛЛИАТИВНАЯ ПОМОЩЬ В ЛИПЕЦКЕ 

Как получить бесплатную паллиативную 
помоЩь неизлечимо больному
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— Подробная информация о способах 
записи доноров на кроводачу и аппарат-
ный плазмаферез размещена на нашем 
официальном сайте «донор 48». Запись на 
донацию донорской крови осуществляется 
через портал «Госуслуги», по телефонам ре-
гистратуры и при личном обращении к нам. 
Потребность в определённых группах крови 
отображается на донорском светофоре, раз-
мещённом на официальном сайте, и в соц-
сетях «ВКонтакте» и Telegram. Электрон-
ная предварительная запись на аппаратный 
плазмаферез открывается ежедневно  
в 00:00 часов через мобильное приложение 
«Служба крови» от ФМБА России и через 
личный кабинет на сайте www.yadonor.ru. 
По телефонам регистратуры запись на плаз-
маферез проводится ежедневно с 8:00 до 
8:30. Окончательное ре-
шение о допуске и виде 
донации принимает 
врач-трансфузиолог.

— К нам обращаются 
читатели с вопросом 
о работе онлайн-портала и записи че-
рез «Госуслуги», многие не могут запи-
саться, в чём причина? 

— К сожалению, не всегда новое воспри-
нимается позитивно, мобильное приложе-
ние для записи на аппаратный плазмаферез 
используется станциями переливания кро-

Можно ли сдавать кровь перебо-
левшим ковидом, есть ли риск 
заражения во время процедуры,  

а может, это вообще полезно? На эти и дру-
гие вопросы «Первому номеру» ответил 
главный врач Липецкой областной станции 
переливания крови Игорь Мурузов. 

— Игорь Васильевич, многие не стано-
вятся донорами из-за страха заражения 
во время процедуры. Есть ли риски на 
самом деле? 

— Процедура безопасна: все станции 
переливания крови в России обеспечены 
одноразовым стерильным расходным ма-
териалом и индивидуальными системами. 
Шприцы и иглы одноразового пользования 
вскрывают только в присутствии донора. 
После использования они уничтожаются. 
Страх необоснован. 

— Можно ли сдавать кровь тем, кто пе-
реболел ковидом или сделал прививку 
против него?

— Если донор переболел новой коро-
навирусной инфекцией в лёгкой форме, то 
сдать кровь или её компоненты он может 

ДОНОРСТВО КРОВИ —  
СТИЛЬ ЖИЗНИ

через 30 дней после выздоровления. Если 
болезнь протекала с развитием воспаления 
лёгких, донорство возможно только через 
120 дней после выздоровления, но с услови-
ем, что не возникли осложнения со стороны 
других органов и систем организма. После 
проведённой вакцинации от COVID-19 до-
нор получает временный отвод на 30 дней.

— Правда ли, что сдавать кровь полез-
но? 

— Донорство крови и её компонентов 
— совершенно безопасная процедура и не 
наносит вреда организму здорового чело-
века. Многолетние наблюдения за состо-
янием здоровья доноров, регулярно сда-
ющих кровь, как в нашей стране, так и за 
рубежом не выявили никаких отклонений 
в состоянии их здоровья. Каждая кроводача 
не только не нарушает иммунную систему,  
а, напротив, улучшает обмен веществ, при- 
учает организм быстрее восстанавливаться 
после кровопотери.

— Что такое плазмаферез? 
— Мы проводим аппаратный плазма-

ферез. Это процедура сдачи плазмы крови, 

во время которой кровь донора пропускают 
через специальный прибор (сепаратор). Он 
отделяет плазму от форменных элемен-
тов крови, которые сразу же возвращаются 
донору, поэтому аппаратный плазмаферез 
занимает 40–50 минут. Вид донации опре-
деляет врач-трансфузиолог на основании 
медицинского обследования донора, интер-
валов между донациями и в соответствии  
с потребностями медицинских организа-
ций в донорской плазме.

— Кто может стать донором?
— Донор плазмы, так же как и донор 

крови, должен быть здоровым, иметь вес не 
менее 65 кг и достаточный венозный доступ 
в области локтевого сгиба.

— В последнее время свежезаморо-
женная плазма не так востребована, как 
раньше. С чем это связано? 

— Во-первых, с использованием в кли-
нической практике безопасных и более эко-
номичных плазмозаменяющих растворов. 
Во-вторых, осталось только одно показание 
для клинического использования плазмы 
— это дефицит факторов свёртывания в кро-
ви больного. С целью восполнения объёма 
циркулирующей крови или белков крови 
плазму не переливают. Мы заготавливаем 
плазму в необходимых количествах для 
клинического использования, для произ-
водства лекарственного препарата «аль-
бумин» и имеем достаточный запас этого 
компонента крови.

— Как записаться на сдачу крови  
и плазмы?

ви на всей территории России, и у доноров, 
успешно освоивших методику онлайн-запи-
си, не возникает нареканий. Трудности в за-
писи на аппаратный плазмаферез обуслов-
лены не техническими возможностями. 
Ввиду востребованности дистанционной 
записи свободные интервалы времени за-
полняются донорами в короткие сроки, и не 
все желающие могут записаться на проце-
дуру, так как количество мест определяется 
потребностями медицинских организаций 
в плазме. Через портал «Госуслуги» запись 
осуществляется только на донацию крови,  
о чём размещена информация на портале.

— Ещё один популярный вопрос — 
донорство костного мозга. Кто может 
стать донором?

— Донором костного мозга, или крове- 
творных стволовых клеток, может стать 
любой дееспособный россиянин в возрас-
те от 18 до 45 лет, весом не менее 50 кг, не 
имеющий постоянных противопоказаний:  
аутоиммунных, онкологических, хрониче-
ских заболеваний, заболеваний дыхательной  
и сердечно-сосудистой, эндокринной си-
стем, печени, почек, язвы желудка, психи-
ческих заболеваний, инфекционных, пе-
ренесённых обширных операций и травм. 
Федеральный регистр доноров костного 
мозга представляет собой базу данных 
HLA-фенотипов российских доноров кост-
ного мозга и кроветворных стволовых кле-
ток, необходимых для определения тка-
невой совместимости конкретного донора  
и реципиента. Для вступления в Федераль-
ный регистр доноров костного мозга нуж-
но в ГУЗ «ЛОСПК» сдать 4 мл венозной 
крови на типирование. После определения 
HLA-фенотипа в специализированной лабо-
ратории данные будут внесены в Федераль-
ный регистр. Если будет определена совме-
стимость клеток потенциального донора  
и пациента, после получения согласия стать 
реальным донором проводится повторное 
и углублённое медицинское обследование 
донора и подтверждение совместимости 
донора и пациента. Согласуется дата забора 
костного мозга.

— Как происходит процедура?
— Процедура заготовки кроветворных 

стволовых клеток из венозной крови безбо-
лезненна. Из вены берут кровь, она филь-
труется в аппарате. Забираются стволовые 
клетки, все остальные компоненты крови 
возвращаются донору. Процедура длится 
несколько часов. Побочных явлений нет, 
объём донорского материала восстановит-
ся через 7–10 дней. Если у донора забирают 
шприцем клетки костного мозга из тазовой 
кости (процедура безболезненная, прово-
дится под наркозом), то донора госпитали-
зируют на два дня. У донора забирают не 
более 5% всего костного мозга.

— Это не опасно?
— Риски от процедуры для доноров ми-

нимальны и если появляются, то редко, 
в виде болезненных ощущений в области 
поясницы, ломоты в костях, слабости и го-
ловокружений, которые проходят самостоя-
тельно в течение нескольких дней.

________________________
Беседовала Виктория Толчеева  

Фото предоставлено героем

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ
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Кличка: Ая
Возраст: 2,5 года
Здоровье:
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита 
с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история:
робкая и добрая 
девочка. Но при этом 
очень подвижная 
и любознательная. 
Отлично ладит 
с другими животными. 
Знает выгул, хорошо 
ходит на поводке. 

Кличка: Брунька
Возраст: 1 год
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита 
с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история:
культурная, спокойная 
и немного даже 
застенчивая. Нравится, 
когда ей уделяют 
внимание. Очень 
ласковая. 
В неё влюблены все 
работники приюта.

Кличка: Люка
Возраст: 5 лет
Здоровье:
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита 
с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
большая любительница 
поесть, понадобится 
контроль за питанием 
и весом. Идеальный 
питомец для семей 
с детьми, добрячка, 
умный и преданный 
компаньон.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении 
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях усыновления 
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао: 
8-951-309-06-00. 

Кличка: Ларри
Возраст: 1,5 года
Здоровье:
кастрирован, 
обработан от 
паразитов, привит 
с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
парень для семьи. Он 
спокойный, немного 
робкий и несмелый 
с незнакомыми. 
Милый и симпатичный, 
его хочется обнять и не 
отпускать.

Если вы ищете друга, питомцы приюта 
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Продолжаем совместный проект центра занятости, 
управления социальной политики и газеты «Первый 
номер».
Еженедельно самые «горячие» рабочие места на 
страницах газеты «Первый номер». Для подробной 
информации по вопросу трудоустройства звоните по 
телефону: 37-02-37.

• ООО «Либойл»
Начальник отдела подготовки производства, 
производство продуктов питания из растительного 
сырья. Образование высшее. Стаж — 5 лет. 
Заработная плата — 89 700 руб.

ГУЗ «Липецкая городская больница № 3 
«Свободный сокол»
Врач общей практики (семейный). 
Образование высшее. 
Заработная плата — 63 000 руб.

Филиал АО ПК «ЛИМАК» Подгоренский 
мукомольный завод
Сменный мастер. Образование среднее 
профессиональное (в т. ч. начальное 
профессиональное). Заработная плата — 56 000 руб.

ООО «ДСП № 2»
Машинист механического катка, машинист катка 
дорожного. Образование основное общее 
(9 классов). 
Стаж — 1 год. Заработная плата — 50 000 руб.

ООО «Артель»
Менеджер по продажам. Образование 
среднее профессиональное (в т. ч. начальное 
профессиональное). Заработная плата — 50 000 руб.

ООО «ЛПО «Электроаппарат»
Токарь 6 разряда. Образование среднее 
профессиональное (в т. ч. начальное 
профессиональное). Стаж — 1 год. Заработная плата 
— 50 000 руб.

ООО «Лаборатория-55»
Электрогазосварщик. Образование высшее. 
Стаж — 1 год. Заработная плата — 50 000 руб.

РАБОТА НАЙДЁТСЯ

Отделение СФР по Липецкой области информирует, 
что военнослужащим, участвовавшим в специальной 
военной операции в качестве мобилизованных, 
добровольцев и контрактников, положены 
государственные льготы и выплаты. 
Так, период участия в СВО засчитывается в стаж 
в двойном размере. А за один полный календарный 
год прохождения военной службы в зоне СВО или 
пребывания в добровольческом формировании 
учитываются 3,6 пенсионного коэффициента. Для 
других граждан это 1,8 коэффициента к будущей пенсии. 
Кроме того, периоды участия в специальной 
военной операции, в том числе в добровольческих 
формированиях, учитываются в двойном размере при 
назначении пенсии за длительный стаж. То есть уйти 
на пенсию можно на два года раньше пенсионного 
возраста. 
Помимо льгот эта категория граждан имеет право 
на ежемесячную денежную выплату в размере 3 896 
рублей как ветераны боевых действий. Для получения 
этой меры поддержки заявители могут обратиться 
с документами, дающими право на выплату, в 
клиентские службы отделения СФР по Липецкой 
области. Заявителям предоставляется выбор — 
оформить ежемесячную выплату или получать набор 
социальных услуг, в который входят: 
— компенсация на лекарства, 
— бесплатный проезд к месту лечения и обратно,
— предоставление путёвки на лечение.
В случае увечья или травмы добровольцам СВО 
устанавливается государственная пенсия по 
инвалидности: военнослужащему-добровольцу 
выплачивают от 12 до 20 тысяч рублей в зависимости 
от группы. Ежемесячная денежная выплата по 
военной травме составляет 7 081 рубль. Выплаты по 
инвалидности отделение СФР по Липецкой области 
назначает в автоматическом режиме.

ВЫПЛАТЫ И ЛЬГОТЫ УЧАСТНИКАМ СВО

На базе учебного центра «Специалист» идёт обучение 
группы из пяти человек на водителя погрузчика. Среди них 
— Юлия Кочкина. Она решила сменить профессию после 
сокращения на предыдущем месте работы. 
О возможности бесплатного обучения узнала в центре 
занятости. 
— Ранее я работала администратором, после сокращения 
решила, что хочу сменить род деятельности. В службе 
занятости предложили пройти бесплатное обучение, я 
выбрала, как оказалось, нестандартное направление. Имея 
водительский стаж, решила получить профессию водителя 
погрузчика, потому что считаю ее востребованной и 
высокооплачиваемой, — поделилась Юлия.
Средняя зарплата водителя автопогрузчика — 60 000 
рублей. Обучение занимает полтора месяца. По статистике 
службы занятости Липецкой области, после окончания 
обучения трудоустраиваются 96–98% обучившихся. Всего 
действует 110 программ обучения. Образовательные 
сертификаты — это ещё одна возможность для жителей 
области, наряду с обучением в рамках нацпроекта 
«Демография», бесплатно повысить квалификацию 
или получить новые профессиональные навыки. 
Образовательным сертификатом могут воспользоваться:
— безработные граждане,
— женщины, находящиеся в отпуске по уходу за ребёнком 
до достижения им возраста трёх лет, 
— незанятые граждане, которым назначена страховая 
пенсия по старости. 
Для этого нужно обратиться в центр занятости населения, 
выбрать профессию и образовательное учреждение, 
получить направление и сам сертификат. Обучение 
оканчивается итоговой аттестацией и — в случае её 
успешного прохождения — выдачей свидетельства 
о профессиональной подготовке или дополнительном 
профессиональном образовании по программе 
переподготовки, сообщает пресс-служба управления 
социальной политики Липецкой области.

НОВАЯ ПРОФЕССИЯ ПО СЕРТИФИКАТУ

Липецкая область вошла в число пилотных регионов, 
задействованных в проекте «Земля для туризма», 
сообщает пресс-служба управления Росреестра по 
Липецкой области. Проект позволяет определять объекты 
туристического притяжения и выявлять земельные участки 
и территории, расположенные вблизи таких объектов 
и возможные для развития туристической деятельности.
Проект нацелен на вовлечение в оборот земли для 
развития сферы туризма и повышения инвестиционной 
привлекательности регионов. Он позволит 
представителям бизнес-сообщества эффективно 
планировать свою деятельность. В регионе сформирована 

рабочая группа по выявлению участков, пригодных 
для развития туриндустрии. Выявленные участки будут 
размещаться на публичной кадастровой карте в сервисе 
«Земля для туризма».
— Новый сервис будет работать по аналогии с сервисом 
«Земля для стройки», где отображаются свободные 
земельные участки для жилищного строительства. Любое 
заинтересованное лицо: предприниматель, инвестор, 
гражданин — сможет подать заявку на реализацию 
своего проекта в сфере туризма, — прокомментировала 
руководитель управления имущественных и земельных 
отношений Липецкой области Ирина Никитенкова.

ЗЕМЛЯ ДЛЯ ТУРИЗМА

Телеграм-канал для 
работодателей

ОФИЦИАЛЬНО

Телеграм-канал для 

Здесь в оперативном режиме 
размещается информация о субсидиях 
от службы занятости, актуальных мерах 
господдержки, изменениях 
в законодательстве и проведении 
совместных мероприятий.
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Владимир Путин: 

П артия «Единая Россия» активно 
участвует в политической жизни 
и занимает абсолютно патриоти-

ческую позицию по международной те-
матике, подчеркнул Владимир Путин на 
встрече с главой фракции партии в Госду-
ме Владимиром Васильевым.

— Знаю о том, какую большую работу 
«Единая Россия» проводит в парламенте, 
и не только в парламенте, конечно, а во-
обще в политической жизни активно 
участвует. Очень много инициатив фор-
мулирует по важнейшим направлениям 
социально-экономического развития, по 
защите прав граждан, по развитию соци-
альной сферы в целом. В этой связи по 
международной тематике занимает абсо-
лютно патриотическую позицию, безус-
ловно, — сказал президент.

В свою очередь Владимир Васильев 
отметил, что «Единая Россия», как фрак-
ция большинства в Госдуме, принимает 
необходимые, а не популистские решения, 
чтобы обеспечить безопасность страны, 
развитие экономики и защитить интересы 
людей.

Также он подчеркнул, что фракция 
партии работает над решением задач, ко-
торые президент поставил в Послании. 
Три закона уже приняты и подписаны 
главой государства — об интеграции но-
вых регионов в культурное пространство, 
о туризме на особо охраняемых природных 
территориях и о смягчении ответственно-
сти за ряд экономических преступлений.

— 15 законопроектов приняты в первом 
чтении. В их числе — о занятости населе-

— Мы получаем чёткую картину на 
каждом объекте программы. А это шко-
лы, больницы, ФАПы — всё очень важ-
ное для людей. И люди следят за этим. 
У нас недавно был отчёт исполняющей 
обязанности председателя Счётной па-
латы. Она сообщила, что по сравнению 
с 2021 годом при большем числе проверок 
и выявленных нарушений стоимость этих 
нарушений, Владимир Владимирович, 
сократилась вдвое. Это ресурс — постро-
енные школы, детские сады, — отметил 
Владимир Васильев.

Говоря о программе капремонта школ, 
которую «Единая Россия» реализует вме-
сте с Минпросвещения, он сообщил, что 
до конца этого года предстоит отремон-
тировать более 1 500 зданий по всей стра-
не. Аналогичная программа требуется 
для колледжей и техникумов.

— Это около 5–6 млрд рублей потре-
бует. Получается 4 000 средних специ-
альных учебных заведений, из них 1 500 
нуждаются в ремонте, — сказал Влади-
мир Васильев.

Владимир Путин поддержал эту ини-
циативу. Одобрение президента получило 
ещё одно предложение — о дополнитель-
ном финансировании на лекарственное 
обеспечение больных сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями. 

__________________________________
Текст предоставлен пресс-службой «Единой России» 

Фото с сайта kremlin.ru

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» ФОРМУЛИРУЕТ 
ИНИЦИАТИВЫ ПО ВАЖНЕЙШИМ 
НАПРАВЛЕНИЯМ

На базе липецкой горбольницы 
№ 4 «Липецк-Мед» откроется центр 
реабилитации для участников СВО 
и пациентов с кардиологическими 
и неврологическими патологиями, 
а также заболеваниями лёгких после 
перенесённого ковида. 
В настоящее время в регионе имеется 
повышенная потребность в оказании 
услуг такого профиля. Прежде всего 
медики связывают это с возросшим за 

последние два года количеством людей, 
перенёсших коронавирус, который 
часто протекает с осложнениями. Также 
более качественная реабилитация 
необходима пациентам, у которых 
были инфаркты и острые нарушения 
мозгового кровообращения. Кроме 
того, создание такого центра 
необходимо для реабилитации 
участников специальной военной 
операции.

 Президент поблагодарил партию за патриотическую позицию, которую она занимает 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» РАБОТАЕТ НАД 
ПОДДЕРЖКОЙ УЧАСТНИКОВ СВО И ИХ СЕМЕЙ.

СТАТУСОМ ВЕТЕРАНА БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 
НАДЕЛЕНЫ И ОПОЛЧЕНЦЫ ДОНБАССА

« «

ния. У нас неплохая ситуация на рынке 
труда, но мы хотим, чтобы она была более 
удобной, чтобы мы готовили кадры, помо-
гали людям найти себя, зарабатывать, со-
держать семью, быть успешными. То, о чём 
вы говорили, — пояснил Владимир Васильев 
и сообщил, что на рассмотрении парламен-
та уже находится законопроект о правовой 
защите предпринимателей от необоснован-
ного уголовного преследования.

Помимо этого, «Единая Россия» рабо-
тает над поддержкой участников СВО и их 
семей.

— Обеспечение бесплатной юриди-
ческой помощью ветеранов, наделение 
статусом ветерана боевых действий, 
в том числе ополченцев Донбасса с 2014 
года, сокращение срока признания без 
вести пропавшими умерших. Что очень 
важно — социальная защита близких, 
потерявших кормильца. Мы надели-
ли участников спецоперации, вклю-
чая гражданских лиц, статусом вете-
рана боевых действий, чего они ждали 
и заслужили давно. Закрепили за участ-
никами СВО и членами их семей право 
на кредитные каникулы. Освободили от 

пени за просроченные платежи по ЖКХ 
и взносам за капитальный ремонт. Га-
рантировали сохранение рабочих мест, 
— подчеркнул Владимир Васильев. По 
его словам, депутаты фракции постоянно 
встречаются с семьями участников СВО. 
Это помогает передавать на фронт имен-
но то, в чём нуждаются бойцы.

Отдельно Владимир Васильев остано-
вился на реализации народной программы 
«Единой России». Каждый её пункт согласо-
ван с правительством, контроль за работами 
на социальных объектах в регионах ведут 
депутаты от партии вместе с жителями.

Дмитрий Аверов, 
заместитель секретаря 
регионального отделения 
«Единой России» :
— «Единая Россия» 
на законодательном 
уровне всегда 
руководствуется 
главным принципом: 

благополучие граждан. Работа в нашем 
регионе не исключение. На первом 
месте — вопросы здравоохранения, 
образования, ЖКХ и благоустройства, 
культуры и спорта. В области мы 
реализуем Послание президента, ведём 
работу с военнослужащими 
и их семьями. Выполнение обязательств 
перед гражданами и их поддержка в 
трудных ситуациях для нас в приоритете. 
Депутаты всегда откликаются на 
просьбы жителей и находятся в тесном 
контакте с ними, чтобы помощь была 
своевременной.

ДЛЯ БЛАГОПОЛУЧИЯ ГРАЖДАН

ЦЕНТР РЕАБИЛИТАЦИИ
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ДОЛГАЯ ДОРОГА 
Директор «Первого номера» вместе с волонтёрами  

отвёз гуманитарный груз в ЛНР 

Через Счастье не поедем, там может 
быть опасно, говорит Денис. Это один 
из волонтёров. Бывший военный. 

Служил в спецподразделении. В Чечне по-
лучил серьёзное ранение в шею. 

Нас в машине четверо: я, Денис, за ру-
лём Николай Захватаев, рядом на пасса-
жирском сиденье — Михаил Артёменко, 
он тоже прошёл через горнило войны.  
В одном из рейдов БТР с его бойцами по-
дорвался на мине. «Жив остался, потому 
что на броне сидел, — говорит. — Хотя 
и «протормозил» лицом несколько ме-
тров по земле». 

Гуманитарный автобус
Следом за нами едет ПАЗик, довер-

ху забитый грузом: одежда, генераторы, 
тепловизоры, продукты, медикаменты, 
вещи для госпиталей и несколько коро-
бок «домашних приветов». Ещё горячие 
пирожки, борщи и десятки открыток  
и писем от детей. Груз собирали всей 
областью. Тут и Липецк, и Боринское,  
и Добровский район. 

Сам автобус тоже часть груза. На нуж-
ды медроты — перевозить раненых. На 
месте водителя — Валерий Макаров. Он 
всю жизнь за рулём, работал на скорой. 
Говорит, как только перестали платить 
«ковидные», тяжко стало, и он ушёл  
в частную фирму. Когда там ему предло-
жили перегнать ПАЗик «за ленточку», 
долго не думал. 

поездки?», «счастливого пути». А вот 
на пропускном пункте Изварино всё уже 
не так быстро. Всех, кто в машине, — на 
паспортный контроль, транспорт — к ос-
мотру. Проверяют досконально: салон, 
карты дверей, днище. 

— Куда?
— В Луганск, к своим, липецким. Гу-

манитарку везём, автобус передать тоже.
— Хорошее дело. В розыске никто не 

числится у вас? Нет? Всё равно проверим.

Без связи
КПП позади. И сразу же пропадает 

связь. Как тумблером щёлкнули. 
— Телефоны отключите лучше, — 

советует Михаил Артёменко. — Симки 
российские, сторонние сигналы сразу 
видно, а нас тут четыре человека в од-
ном месте. Территория хоть и спокойная 
относительно, но лучше перебдеть. 

САМ АВТОБУС  
ТОЖЕ ЧАСТЬ ГРУЗА. 

НА НУЖДЫ МЕДРОТЫ 
— ПЕРЕВОЗИТЬ 

РАНЕНЫХ

«
«

— А как своим-то не помогать? Это 
мы тут в тепле сидим, домашнее каж-
дый день едим. Хоть так пользу прине-
су. Жена только ругалась немного. Куда, 
говорит, собрался? Но с собой провианта 
как на неделю всучила. Сфотографируе-
те меня, чтобы своим показал?

На КПП
В колонне ещё несколько машин во-

лонтёров с грузом под завязку. Едем  
в ночи, медленно. Автобус больше 60-ти 
не разгоняется. Под утро уже в Ростов-
ской области всё чаще встречаются воен-
ные блок-посты: беглый осмотр, «цель 

 ПАЗик доверху забит грузом: одежда, генераторы, тепловизоры, продукты, медикаменты,  
 вещи для госпиталей — груз собирали всей областью. Автобус передали для транспортировки раненых 

 Подбитый в 2014 году на подступах к Луганску Т-80  
 стал своеобразным памятником всем защитникам Донбасса. На фото Никита Баренбаум 

 Дорога из Липецка до Луганска заняла 11 часов.  
 Груз с гуманитарной помощью на КПП пропускали без очереди 

 Из Липецка на передовую передали письма липецких школьников.  
 Солдаты называют их своими бумажными талисманами. Детские послания хранят в нагрудных карманах 



28 марта 2023 года № 12 (436) 19ГЕРОИ Z

ПЕРВОЕ НАПОМИНАНИЕ О ТОМ, ЧТО ЗДЕСЬ 
ГИБЛИ И ГИБНУТ ЛЮДИ, — ПОДБИТЫЙ ТАНК Т-80. 

ТЕПЕРЬ ЭТО ПАМЯТНИК ТЕМ, КТО ОТВОЁВЫВАЛ 
ТЕРРИТОРИЮ В 2014-М

«
«

Точку встречи нам сообщат в послед-
нюю очередь. Пока же движемся в сто-
рону столицы ЛНР. Дорога, как и в боль-
шинстве провинциальных российских 
регионов, разбитая. Изредка встречают-
ся разрушенные дома.

— О, сюда, видимо, прилёт был.
— Да не, видно же: старый дом. Кры-

ша просто провалилась. Если бы приле-
тело, то стен бы не осталось.

Вперемежку с гражданским транс-
портом снуют военные КамАЗы, Уралы, 
УАЗики, тягачи с литерами Z и V на бор-
тах. Где-то ещё остались указатели на 
украинском языке, но всё чаще встреча-
ются баннеры с национальными проек-
тами России. 

По долине низко прошёл вертолёт, 
а в далёком небе росчерки следов само-
лётов. Первое напоминание о том, что 
здесь гибли и гибнут люди, — подбитый 
танк Т-80. Теперь это памятник тем, 
кто отвоёвывал территорию в 2014 году. 
Впереди замаячила стела «Луганск. Го-
род-герой». 

Город-боец
Если закрыть глаза, абстрагировать-

ся от новостей, забыть, что это зона СВО, 
то… видишь обычный город, которых 
тысячи. Люди куда-то спешат, ездят 
маршрутки, бегает детвора. Из иллю-
зии в реальность выдёргивают пустые 
глазницы отдельных зданий, которые 
приняли на себя удары пуль и снарядов.  
И обилие военных. 

— Следующая площадка *** (место, по 
понятным причинам, просили не назы-
вать. — Прим. автора), там встречаемся. 

На «точке» несколько военных гру-
зовиков и бронированных машин. На-
ших пока нет, есть время прогуляться. 
На ближайшей площади — мемориал, 
иссечённый осколками. Кто-то уже пы-
тался подлатать, но пробоин ещё много.  
И в воздухе как бы витает что-то тре-
вожное. Хочется стоять спиной к стене, 
хотя разум и пытается убедить в обрат-
ном. Люди же тут живут всё-таки? Вон 
из магазина идут с полными пакетами. 

В ЛУГАНСК

Компания молодёжи со смехом прошла. 
Бойцы в «цифре». Последнее — снова 
возврат в реальность. 

Бумажные талисманы
— Привет, мужики!
А это уже «наши»: мотострелки и мед-

служба. Бойцы и волонтёры неоднократно 
виделись, обнимаются, как старые друзья. 
Короткий обмен новостями, устные при-
веты и оперативная погрузка. В боевой 
УАЗ-головастик складывают всё, что до-
везли на легковушках. Валерий Макаров 
рассказывает новому водителю ПАЗика об 
особенностях автобуса. За всем вниматель-
но наблюдает всеобщая любимица, собака 
Zетка. Буквально 10–15 минут — и всё, что 
везли 11 часов, перекочевало в машину бой-
цов. Последней грузят домашнюю снедь. Её 
на позициях сметут в первую очередь. А ещё 
бумажные послания.

— У меня просьба есть, — обращается 
Ольга Маркова из «ZOVа отважных сер-
дец», — у меня тут письмо от девочки. 
Очень просила, чтобы его обязательно 
передали. Запишем видео? Она очень об-
радуется. 

дело делаете». Конечно, «мужики» в дан-
ном случае — это обращение ко всем, кто 
собрал, организовал и привёз очередную 
партию груза и сам автобус. Без деления 
на пол и возраст. Мужики — это скорее 
эпитет, отражающий решительность, 
смелость и самоотверженность. В том 
же смысле, как противник говорит «рус-
ские», не разделяя, кто перед ним: бурят, 
адыгеец, татарин, удмурт или якут. Все, 
кто на другой стороне прицела, — рус-
ские. Сейчас мы все — русские. 

_____________________
Текст и фото: Никита Баренбаум

Один из воинов с радостью соглашается 
его зачитать. Хоть и в балаклаве, но в голо-
се теплота. Обещает обязательно вернуться  
с победой. Успеваю заметить, как он убирает 
письмо в нагрудный карман.

— Они их как талисманы носят, — го-
ворит Ольга. 

Большое русское дело
Пора прощаться. Нам домой, а не-

сколько волонтёров поедут дальше,  
в госпиталь и «на передок». Последние 
объятия и благодарности: «Мужики, вы 
даже не представляете, какое большое  Памятник воинам Великой Отечественной войны изрешетило осколками новой реальности 
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Елена Борисова, 
заместитель директора театра 
имени Толстого 

103-й сезон 
театра Толстого
Отшумел международный День театра, 
и мы делимся нашими творческими планами 
на следующий, 103-й сезон. Он откроется 
39-м фестивалем «Липецкие театральные 
встречи» (12+). В юбилейный год Сергея 
Рахманинова фестиваль стартует 26 сентября 
оперой «Алеко» (12+) и 2-й симфонией (6+) в 
исполнении Государственного академического 
Большого театра России. Во второй день 
фестиваля академическая программа 
продолжится оперным Гала-концертом 
«Молодые голоса Большого театра» (6+).
Подтвердили своё участие в фестивале 
театр имени Маяковского, академия 
кинематографического и театрального 
искусства Михалкова, «Современник», 
«Академия Русского балета имени Вагановой», 
музыкальный театр «Геликон-опера». 
Помимо ведущих столичных коллективов, 
в фестивале примут участие наиболее 
заметные премьеры последнего сезона 
региональных театров.
К открытию 103-го театрального сезона 
в театре Толстого готовят несколько 
крупных премьер: народный артист России 
профессор ГИТИСа Борис Морозов 
приступает к постановке спектакля «Таланты 
и поклонники» (12+) по пьесе Островского. 
Также в юбилейном году Островского будет 
выпущена премьера «Не всё коту масленица» 
(12+), режиссёр — заслуженный артист 
России Николай Чебыкин. Под руководством 
двух ведущих деятелей отечественной 
культуры — лауреата премии «Золотая 
маска» заслуженного деятеля искусств 
РФ Владимира Петрова и основателя и 
художественного руководителя проекта 
«Молодая опера России» оперной певицы 
Любови Казарновской — готовится крупный 
музыкально-драматический проект — 
постановка «Летучая мышь» (12+). 
В апреле театр планирует обменные гастроли, 
которые пройдут в формате мини-фестиваля: 
липчане увидят спектакли Калужского театра 
«12 стульев» (12+) и «Золотой телёнок» (12+) 
режиссёра Роберта Манукяна. Роль Остапа 
Бендера исполнит артист Игорь Кумицкий, уже 
знакомый липецким зрителям как режиссёр 
новогоднего хита «По щучьему велению» 
(0+). В Калуге наш театр представит три свои 
популярные постановки. Помимо этого, театр 
выезжает на гастроли в Орёл и другие регионы. 
В планах участие в крупных фестивалях.
В мае пройдёт режиссёрская лаборатория по 
китайской драматургии. В рамках этого проекта 
приглашённые режиссёры подготовят эскизы 
по пьесам китайских авторов. 
В образовательной программе лаборатории 
запланированы лекции о китайской 
драматургии (12+) Екатерины Морозовой 
и лекция «Китай и китайцы на российской 
сцене» (12+) Александра Вислова.
Новый сезон театр планирует встретить 
в обновлённом виде. Проведут масштабные 
работы по обновлению фасадной части театра, 
подсветки здания и прилегающей территории. 
Также планируют переформатировать 
зрительскую часть интерьеров театра и внести 
конструктивные и технические изменения 
в малую сцену. Театр осознаёт ответственность 
за эстетическое и техническое состояние 
главного культурного объекта области.

ПРОВИНЦИАЛКА 

А плодисменты в течение 10 ми-
нут — артисты Липецкой фи-
лармонии и оркестр русских 

народных инструментов под управ-
лением Алексея Моргунова показали 
мюзикл «Провинциалка» на сцене 
концертного зала Мариинского театра. 
Петербургские зрители аплодировали 
стоя. За этим оглушительным успехом 
— полгода кропотливой работы.

Пятница, 17 марта
13:01. Поезд из Грязей прибыл на 

Московский вокзал Санкт-Петербурга. 
Все шутят: «Из Грязей в князи», ста-
раясь за весёлостью скрыть волнение. 
Неужели действительно получилось 
и исполнилась мечта Дарьи Ивановны, 
героини мюзикла? Ведь это она пела: 
«В Петербург! В Петербург!» И ощуще-
ние чуда, и страх. Петербург встречает 
первым мартовским солнцем, гуляй — 
не хочу. Погулять, правда, не удалось — 
на это не осталось ни времени, ни сил.

Параллельно прибывает автобус 
с оркестром и «газель» с реквизитом 
— липецкий десант добрался без ос-
ложнений. 

16:00. У солистов репетиция в Те-
атре на Литейном. Комната любез-
но предоставлена главрежем театра: 
«Всегда рады помочь коллегам!» При-
ятно чувствовать себя коллегами пи-
терских артистов. И снова немножко 
страшно — что скажет режиссёр-по-
становщик «Провинциалки» Виктор 
Кривонос? Он не видел липчан четыре 
месяца, за это время мюзикл был сы-
гран три раза. Что изменилось? Расте-
ряли что-то или, наоборот, вырастили 
что-то своё, но не то? Виктор Антоно-
вич внимательно смотрит, слушает и… 
улыбается — всё в порядке.

— Чтобы артисты начали «купать-
ся» в материале, чувствовать себя 
в нём уверенно, они должны отыграть 
как минимум 10 спектаклей, — убеждён 
народный артист России Виктор Кри-
вонос. — У вас пока очень мало выходов 
на сцену было, но уже видно, как ха-
рактеры прорастают. Мне было важно 
дать артистам, не имеющим професси-
онального театрального образования, 
именно школу, научить чувствовать 
себя в роли, роль в себе, партнёра ря-
дом. И это начинает получаться. На-

стя Пименова (исполняет роль Дарьи 
Ивановой. — Прим. ред.) — молодец, 
держит всё как нужно. Формируется 
характер персонажа у Игоря Пронина 
(граф Любин. — Прим. ред.), он замет-
но вырос. А всё лишнее я легко убираю 
— слава богу, они меня слушают. 

«ПРИЗРАК ЗАМКА КЕНТЕРВИЛЬ» (12+), 
музыкальная романтическая комедия
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«РУССКИЙ ГЕНИЙ» (6+), 
липецкая премьера симфонии 
«Колокола»
ОЦКНТ, ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 22-56-57

«БЕЛЫЕ ХОЛСТЫ» (6+),
выставка Гели Писаревой
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

1 апреля, 18:001 апреля, 17:0025 марта — 7 мая
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Хроника триумФа липецкого мюзикла 

 Народный артист РФ режиссёр «Провинциалки» 
 Виктор Кривонос внимателен к деталям 
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«АЛЕНЬКИЙ ЦВЕТОЧЕК» (6+),  
по сказке Аксакова
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«НЕ ПОКИДАЙ МЕНЯ» (12+), 
баллада о войне, любви и молодости
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

Все мероприятия в городе  
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«МЫ СВОИХ НЕ БРОСАЕМ» (12+),  
в поддержку участников СВО
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 35-58-07

1 апреля, 18:00 6 апреля, 18:00 6 апреля, 19:00 
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Репетиция проходит под электропиа-
но, которое нашлось в театре — без педали 
и пульта, но разве это может помешать?  
С ролью пульта прекрасно справляется ди-
ректор филармонии Любовь Пличко. Они  
с концертмейстером Андреем Карпием, как 
два пианиста, понимают друг друга с полу-
жеста.

21:30. Марш-бросок на 10 тысяч шагов 
от Литейного проспекта до гостиницы за-
вершён для всех, кроме музыкального руко-
водителя спектакля Людмилы Жариновой. 
Она едет в концертный зал Мариинки гото-
вить сцену. Вместе с питерской художницей 
Ириной Зайцевой они руководят монтажом 
декораций. Выставляется свет, пока очень 
предварительно, его во время спектакля 
Жаринова будет контролировать сама — 
сверху, из рубки световиков, где совершенно 
не слышно звуков, идущих со сцены. Но она, 
зная все роли наизусть, будет читать по гу-
бам артистов, чем поразит видавших виды 
питерских художников по свету.

Суббота, 18 марта
11:00. Репетиция на сцене. Большой, 

но, по словам артистов, удивительно 
уютной. Возможно, это ощущение — от 

ПОКОРИЛА ПЕТЕРБУРГ

19:00. Звучит третий звонок, зрители 
заняли места… Сергею Колеснику приходит 
СМС от мамы — она в зале, специально при-
ехала из Липецка на спектакль.

— Я выхожу на сцену и понимаю, что 
ищу её глазами, как на утреннике в садике, 
— признался потом Сергей, — и думаю: да 
что я, там же тысяча мест!

Начинается музыка… и всё идёт легко 
и плавно. Не верится, что артисты так спо-
койны, но они совершенно в своей тарелке. 
И поют так, как никогда раньше не пели! 
А зрители слушают, затаив дыхание, затем 
абсолютная, нереальная тишина взрыва-
ется аплодисментами. Реакция на шутки 
— очень точная, зал отзывчив до чрезвы-
чайности. В финале — бесконечные овации!  
И слёзы радости.

— Это же счастье какое! — Галина Овсян-
никова и плачет, и улыбается, и не может 
поверить, что всё позади.

У нас получилось. Теперь можно в Гря-
зи, Тамбов, Елец и Москву. Но, Петербург, ты 
первый, и мы обязательно ещё встретимся!

___________________________________________
Текст: Юлия Кондратьева

Фото: Дарья Скворцова и Наталья Разина

потрясающей акустики, голос как будто 
кто-то подхватывает и несёт вдаль, к по-
следним рядам. 

Часть сцены опускается, и образуется 
оркестровая яма — всё по-взрослому. Но, 
как выяснилось, сидящий в яме маэстро 
Моргунов не видит артистов, а главное, 
звук не выстраивается так, как хотелось 
бы. И… Липецкий оркестр русских народ-
ных инструментов занимает своё закон-
ное место на сцене. Кстати, это первый 
раз за всю историю Мариинки, когда на-
родный оркестр становится полноправ-
ным участником спектакля.

Пока Павел Балматов хлопочет над 
звуком, балетмейстер спектакля Мария 
Большакова работает с юными танцора-
ми — студентами колледжа имени Игум-
нова Дарьей Марухиной и Семёном Сит-
никовым. 

С каждым часом волнение нараста-
ет, самый молодой участник постановки 
14-летний Богдан Иванкин признаётся, 
что больше всего боится… упасть. Успока-
иваем: его комическому персонажу это не 
сможет навредить.

И только автор и главный зачинщик 
всей этой прекрасной суматохи композитор 
Александр Чайковский спокоен.

— Я совершенно уверен в том, что будет 
хорошо, — Александр Владимирович вни-
мательно следит за репетицией, — артисты 
прекрасно работают, оркестр всё знает, со 
звуком налаживается. И, я думаю, «Провин-
циалка» не единственный раз будет здесь.

Возможно, чтобы подбодрить артистов, 
Чайковский выходит к оркестру и сам дири-
жирует вальс!

16:00. Окончание репетиции авто-
матически означает начало работы гри-
мёра Галины Кузьменко. Ей, в одни руки, 
предстоит преобразить всех. Вот на лице 
Сергея Блинкова появились бакенбарды 
— и это уже вовсе не Блинков, а напы-
щенный и важный лакей графа Любина. 
Два-три-четыре касания кистью с белой 
краской — и 25-летний Артём Тарасов 
превращается в 48-летнего господина 
Ступендьева.

— Вот так филармония забрала у меня 
сразу несколько десятков лет, — шутит 
Артём.

Шутит и заведующий художествен-
но-постановочной частью Пётр Коновалов 
— он уже всё приготовил на сцене, а теперь 
отпаривает костюмы.

— Заслуженный артист России гладит 
платья, — приговаривает Пётр Васильевич, 
и от этого доброго домашнего ворчания ста-
новится спокойнее: всё будет хорошо!

 Музыкальный руководитель спектакля Людмила  
 Жаринова готовила сцену в театре всю ночь 

 Гримёр Галина Кузьменко легко прибавляет годы артистам 
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Галина Соболева стала лауреатом «Большой сказки»

Книга «Писатель Ёжиков и другие» 
(6+) липецкой писательницы Гали-
ны Соболевой получила второе ме-

сто в престижном конкурсе имени Эдуарда 
Успенского «Большая сказка». 

— О премии я узнала случайно, — при-
знаётся Галина Валентиновна. — Почитала 
положение. Ознакомилась с составом жюри. 
А там композитор Григорий Гладков, на-
родный артист России Александр Левенбук, 
поэт Сергей Махотин, председатель — из-
вестнейший Андрей Усачёв. У меня загоре-
лись глаза, тогда я думала не о выигрыше,  
а мечтала о том, чтобы эти уважаемые люди 
просто прочитали мои сказки.

Сочинить правду
Знакомые много шутили: «Обычно 

жюри выбирает конкурсанта, а здесь кон-
курсант выбрал себе жюри». Так случилось, 
что на вручении премии Галина не при-
сутствовала из-за болезни, наблюдала за 
происходящим через онлайн-трансляцию. 
Писательница призналась: было обидно, 
что не смогла познакомиться со всеми пре-
тендентами, а главное, с представителями 
жюри, ведь мечтала об этом долгое время.

«Писатель Ёжиков» — это прежде все-
го сказки о дружбе. В будничных историях 

замечательные люди, сильные, добрые, 
умеющие дружить. Очень люблю с ними 
проводить время. Посиделки у костра — это 
непередаваемая атмосфера! Я езжу на все 
фестивали и участвую во всех бардовских 
концертах.

Когда не пишется
Писательница призналась, что может 

ничего не писать несколько недель и совер-
шенно не страдает от этого: 

— У меня нет рамок и сроков, нет опре-
делённого количества строк или листов, 
сколько мне необходимо написать. Если бы 
я была привязана к датам, к которым мне 
нужно что-то сочинить, то это была бы про-
блема. Я не переживаю, когда ничего не пи-
шется. Не пишется — значит, час не настал. 
Тогда я встречаюсь с друзьями, рукодельни-
чаю, наслаждаюсь природой.

Галина Валентиновна трудится в би-
блиотеке «Проспект». Атмосфера книг, зна-
комства с интересными людьми — всё это 
очень близко писателю. Сейчас готовится  
к печати новая книга детских стихов Гали-
ны Соболевой, и, если будет возможность, 
она примет участие в премии имени Успен-
ского вновь.

________________________
Текст: Виктория Кондрашова  
(Липецкий филиал РАНХиГС)

Фото: Медиашкола

Галина Валентиновна Соболева. 
Член Союза российских писателей. 
Родилась в Липецке 8 апреля 1961 
года. Училась в машиностроительном 
техникуме.  В 1990-м окончила ЛГПИ.   
В 1993-м начала публиковаться  
в газете «Молодёжный вестник»  
и журнале «Золотой ключик». Была 
участником литературной студии 
«Взлётная полоса» при Липецкой 
областной организации Союза 
писателей России. Член клуба 
авторской песни «Автограф».  
В 2001 году вышли в свет её первые 
книги стихов «Доброе утречко 
Вам, Потолок!» (6+) и «Волшебный 
апельсин» (6+). Работая в детской 
библиотеке, сочиняла сценарии 
для кукольных спектаклей, вела 
поэтическую студию «Волшебный 
апельсин».  В 2019 году за сборник 
«По ночам дома гуляют» (6+) 
получила городскую литературную 
премию имени Алексея Липецкого 
в номинации «Лучшая книга для 
детей». В 2022-м заняла второе 
место в номинации «Сказка» во 
Всероссийском конкурсе имени 
Успенского «Большая сказка».

ПРЕМИЯ ДЛЯ ПИСАТЕЛЯ ЁЖИКОВА

Вы никогда не встречались с известными 
писателями? Не знаете, что такое «бук-
слэм»? А в ответ на вопрос «что бы такого 
почитать?» вас когда-нибудь приглашали 
в лабораторию читательского вкуса? 
Если нет, то городские библиотеки ждут 
вас на Неделю детской и юношеской 
книги. Это около сотни мероприятий, 
которые с 27 марта по 2 апреля пройдут 
во всех библиотеках Централизованной 
библиотечной системы (ЦБС) Липецка. 

В эти дни состоятся встречи с авторами, 
имена которых знают не только в нашей 
стране, но и далеко за её пределами. Также 
с 27 марта по 2 апреля читатели  
и гости городских библиотек познакомятся 
с «Книгами, помогающими жить» — так 
называют литературу по саморазвитию, 
вместе с педагогом и сказочником 
Мариной Аромштам побывают  
в лаборатории читательского вкуса, 
соберут библиопазл «Семь сказочных 

историй», пролистают живой журнал 
«Рыцари пера и шпаги». Яркими точками 
в череде мероприятий станут церемонии 
награждения самых активных читателей и 
участников Недели и Арт-тусовка, которая 
превратится в Ночь молодёжного чтения.  
Чтобы узнать подробнее о мероприятиях 
Недели и увидеть их расписание, следите 
за новостями на официальном сайте ЦБС. 
В 2023 году Неделя детской и юношеской 
книги станет юбилейной. Впервые 

праздник прошёл ровно 80 лет назад под 
названием «Книжкины именины».  
26 марта грозного 1943 года по 
инициативе детского писателя Льва 
Кассиля школьников 
пригласили в Колонный зал 
Дома Союзов в Москве, 
где ребята слушали 
выступления писателей, 
некоторые из которых 
приехали с фронта.

80-Е КНИЖКИНЫ ИМЕНИНЫ

предметы оживают: сердито кричит Бу-
дильник, бегают Тапочки, расстраивается  
и болеет Холодильник. 

— Здесь вообще главные герои — вещи 
с характерами, — рассказывает Галина Со-
болева. — Всё вещи любят Ёжикова. Он 
добрый, немного растерянный человек. 
Какую же он может носить фамилию? Не 
Собакевич же или Зубоскал. Он Ёжиков.  
И друг у него — Одуванчиков. Сначала 
сложился один рассказ про холодильник: 
как он отдаёт коту колбасу. А в квартире 
очень много различных вещей. И к ним 
прибавились другие сюжеты, не специаль-
но, а сами собой. Например, столик жур-
нальный, он никогда не видел лето, для 
него нарисовали лето, ведь он маленький,  
и к нему относятся как к малышу.

Одна из отличительных черт произве-
дений автора — особый язык: кажется, что 
сказка написана не взрослым для детей,  
а сам ребёнок описывает то, что видит. Мо-
жет, поэтому один из героев в конце и гово-
рит: «Ёжиков, ты ничего не придумываешь, 
ты сочиняешь правду». 

Почему апельсины не летают
Удивительно, но у детского писателя 

техническое образование. Профессия по 
первому диплому — техник-механик по 
сборке тракторов. Галина Валентиновна ра-
ботала инженером-инструментальщиком, 
затем окончила индустриально-педагоги-
ческий факультет Липецкого пединститута, 
ныне ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского. 

— Ещё со школьных времён стихи бук-
вально лились, но я просто складывала их  
в стол и никому не показывала, — вспоми-
нает Галина Валентиновна. — Уже в зрелом 
возрасте занималась в нескольких литера-
турных студиях, где многому научилась. 
Сначала писала лирические стихи. И од-
нажды, совсем случайно, написала стихо- 
творение про летающие апельсины. Отды-
хала дома, лень было идти за апельсинами  
в магазин. Хотелось, чтобы они сами при-
летели в руки. Это была шутка, а знакомые 
решили, что это стихи для малышей, и они 
всем понравились. Так и началось моё дет-
ское творчество. Я поняла, что выдумывать 
для детей у меня получается лучше, чем 
для взрослых.

Колыбельная для бардов
Стихотворения Галины Соболевой хо-

рошо ложатся на музыку. Липецкие барды 
поют их под гитару. 

— Мою «Колыбельную» исполнили 
даже на Грушинском фестивале. Барды — 

НАШИ ЛЮДИ

ДОСЬЕ

В рамках совместного проекта ЦБС 
Липецка и газеты «Первый номер» 
продолжаем знакомить наших 
читателей со статьями, написанными 
воспитанниками Медиашколы, 
которая работает при Центральной 
городской библиотеке имени Есенина.
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Почти неделю в спортивном зале ЛГПУ имени Се-
мёнова-Тян-Шанского шли волейбольные бата-
лии студенческих команд из 10 регионов ЦФО. 

Впервые в истории наш город принимал столь пред-
ставительный турнир. По словам главного судьи сорев-
нований Игоря Макарова, мы справились с задачей на 
отлично.  

16 вузов на одной площадке
— Мы подали заявку, где подробно расписали, какие 

условия можем предложить участникам турнира. После 
всестороннего изучения оргкомитет принял решение 
в нашу пользу, — рассказал председатель спортивного 
клуба «Буревестник» и тренер мужской команды ЛГПУ 
Александр Губин. — Проведение таких масштабных  
и престижных соревнований является знаковым собы-
тием как для нашего клуба, так и для вуза в целом.  

В турнире участвовали девять мужских и семь жен-
ских команд. В их числе были победитель и финалист 
прошлогодней всероссийской студенческой Универси-
ады — волейболисты из Тамбовского и Костромского 
университетов. Уровень борьбы на площадке был за-
предельный. Порой для определения мест в турнир-
ной таблице приходилось считать не только победы, но  
и количество выигранных партий. 

Педагоги бились до последнего
К сожалению, хозяева турнира не порадовали высо-

кими местами. Мужской команде выступить успешнее 
помешали травмы. Не полностью восстановились от 
полученных повреждений её капитан Никита Дурманов  
и Никита Чмутин. По семейным обстоятельствам не 
смог принять участие в турнире один из ведущих игро-
ков Анатолий Порядин. 

В своей группе волейболисты ЛГПУ обыграли коман-
ду Воронежского лесотехнического университета — 3:2, 
переломив ход неудачно складывавшегося матча, но 
уступили главному фавориту первенства, спортсменам 
Тамбовского госуниверситета, — 0:3. Немного спортив-
ного счастья не хватило липчанам и в поединке с Вла-
димирским университетом. В двух партиях педагоги 
уступили самую малость — 24:26 и 23:25, как итог — 1:3 
и последнее место в группе. 

— Подвело огромное желание выиграть, ведь в слу-
чае победы мы бы получили возможность бороться за 
третье место. Ребята много рисковали, отсюда большое 
количество ошибок, — озвучил причины поражения 
Александр Губин.

В утешительном матче за седьмое место с Тульским 
госуниверситетом команда ЛГПУ вышла на площадку 
недостаточно мотивированной. Первые две партии оста-
лись за соперником. В третьем сете липчанам удалось 
перехватить инициативу и победить с весомым преиму-
ществом. Но в четвёртой партии игра у хозяев площад-
ки попросту развалилась, и туляки без проблем довели 
поединок до победы — 3:1.  

Спортивный спор ЛГПУ и ЛГТУ
Если ребята из ЛГПУ, беря в расчёт озвученные выше 

причины, выступили по своим силам, то от девушек 
ожидали большего. Но — не сложилось. В группе дев-
чата обыграли команду Орла — 3:0, но уступили — 0:3 
— сильному сопернику, волейболисткам Белгородского 
технического университета, которые практически в пол-
ном составе выступают в первой лиге российского волей-
бола. В решающем матче за право побороться за медали 
первенства липчанки уступили волейболисткам Влади-
мирского госуниверситета — 1:3. Четвёртая партия этого 
поединка сложилась для нашей команды драматически. 
При счёте 21:21 плохо себя почувствовала капитан ко-
манды Анастасия Навражных. Взятый перерыв не помог 
Насте, и она не смогла продолжить игру. В острейшей 
концовке победу вырвали соперницы — 26:24. 

В итоге студенткам ЛГПУ пришлось играть только 
за пятое место со своими извечными соперницами по 
внутриобластным соревнованиям, командой Липецкого 
технического университета. Девчонки из ЛГТУ боролись 
изо всех сил, но противостоять более мастеровитым со-
перницам не смогли, уступив в трёх сетах. 

— Пятое место — это не то, на что мы рассчитывали, 
по своему потенциалу мы могли выступить успешнее, но 

В Липецке прошло первенство ЦФО среди студентов

ТАМБОВ ПРАВИТ 
ВОЛЕЙБОЛОМ

подвели собственные ошибки и огромный психологиче-
ский груз ответственности, как-никак хозяева турнира. 
Видно, где-то перегорели, — призналась тренер женской 
команды ЛГПУ Людмила Решетова. 

Нельзя не отметить, что команды ЛГТУ впервые при-
нимали участие в таком турнире. И пусть первый блин 
вышел комом (юноши заняли последнее место, девуш-
ки — предпоследнее), но спортсмены обрели огромный 
опыт, а вместе с тем большой импульс получило и раз-
витие волейбола в вузе.

Фавориты ЦФО
В финале женской части турнира волейболистки ТГУ 

имени Державина в упорном пятисетовом поединке 
сломили сопротивление команды из Белгорода. Третье 
место заняли девушки из Владимирского госуниверси-
тета, переигравшие в матче за «бронзу» команду Воро-
нежского лесотехнического университета — 3:0. 

У мужчин произошла мини-сенсация. Команда Ива-
новского химико-технологического университета на 
групповом этапе обыграла одного из фаворитов, костро-
мичан, и не пустила их в финал. Волжане довольство-
вались третьим местом, без особого труда разобравшись  
с командой из Воронежа — 3:0. Победу в первенстве ЦФО 

праздновали волейболисты Тамбовского госуниверсите-
та, обыгравшие в финале ивановцев — 3:0.

___________________
Текст: Сергей Сергеев
Фото: Сергей Паршин

 В Липецк съехались 16 команд из 10 регионов ЦФО. Хозяином турнира стал ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского 
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В ФОКУСЕ

По вторникам с 09:00 газету можно 
взять в брендированной бочке у 
редакции газеты — ул. Плеханова, 34

Удобные для вас места распространения газеты «Первый номер»
Газета распространяется 
во вторник с 8:00 до 14:00.

Полный список 
точек распространения 
газеты можно увидеть, 
перейдя по QR-коду

В Левобережном округе:
• Магазин «Эталон» — 
пл. Мира, 3
• Дом Музыки — 
ул. Осипенко, 18 
• ДК «Матыра» — 
ул. Энергостроителей, 5а 
• ДК «Матыра» (Дачный) — 
ул. Писарева, 16

В Правобережном 
округе:
• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а 
• ТРЦ «Липка» — 
ул. Баумана, 333в
• СК «Сокол» — 
ул. 40 лет Октября, 39а
• ДК «Сокол» — 
пл. Константиновой, 3

В Октябрьском округе:
• Библиотека «Проспект» — 
пр. Победы, 85
• Библиотека имени Бунина — 
ул. Студенческий городок, 11а
• Рынок «Европейский» —
 ул. Свиридова, 9
• Библиотека имени 
Семёнова-Тян-Шанского —
 ул. Ильича, 16 

В Советском округе:
• Центр молодёжного чтения 
— ул. Неделина, д. 31а
• Лечебно-диагностический 
центр № 1 — ул. Калинина, 1б 
• ОЦКНТ — 
ул. Космонавтов, 54а
• БИЦ «Рудничный» — 
ул. Юношеская, 23а

Информация о других точках 

ул. Писарева, 16 • ДК «Сокол» — 
пл. Константиновой, 3  ул. Ильича, 16 

ул. Юношеская, 23а

Информация о других точках 
распространения 
в следующем номере.

ПЛАНЕТА СОЛНЕЧНОГО МИРА
В Липецке открыли «особую» Фотовыставку

 В программе были турнир по боулингу, 
 игры и соревнования, анимационная программа 

 Подопечные ЛРОО ПИИС «Солнечный мир» живут активной и насыщенной жизнью: 
 занимаются спортом и общественно полезным трудом, посещают культурные мероприятия 

 Телефоны организаторов праздника — ЛРОО ПИИС «Солнечный мир»: 310-100, 8-910-357-10-08 

 21 марта, во Всемирный день людей с синдромом Дауна, для «солнечных» ребят устроили большой праздник 

Фото: Сергей Паршин, Илья Перфильев


